



Columnas ESTATALES

2 de octubre 2024

BAJO RESERVA

Error o enojo en la televisión oficial

:::: Como nunca, una transmisión de la cadena nacional presentó varios errores, que, de tan básicos, parecían sabotaje. Nos hacen notar que dentro de la transmisión oficial de la ceremonia de toma de posesión de la presidenta **Claudia Sheinbaum** se escucharon risas y las voces de las personas que estaban en la cabina. Alguno de los concesionarios de televisión señaló que sorprende que este tipo de errores sucedan en un acto tan relevante para el país. Los medios públicos federales y estatales unieron sus transmisiones por medio de la cadena nacional, que fue coordinada por Cepropie y el Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR), que está bajo la responsabilidad de **Jenaro Villamil**.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Jenaro Villamil

Además, nos dicen, la noche del lunes la televisión oficial no transmitió la ceremonia de traspaso de mando de Sedena y Marina. Hay quienes se preguntan si lo que sucedió ayer fueron errores, o alguien está molesto con algunas de las designaciones hechas en el nuevo gobierno porque no quedaron en el puesto que querían estar.

Opositores se quedan esperando invitación al diálogo

:::: Nos dicen que, en las bancadas de oposición, pero principalmente la del PRI, se quedaron esperando y con las ganas de que, en su mensaje ante el Congreso, la presidenta **Claudia Sheinbaum** convocara al diálogo a las fuerzas opositoras. Uno de los reclamos más sentidos de la oposición es que el expresidente **Andrés Manuel López Obrador** nunca se reunió con los partidos políticos distintos a Morena, Verde y del Trabajo, por lo que esperaban una actitud distinta de Sheinbaum. Sin embargo, la mandataria dijo que gobernará para todos, pero no habló de cuál sería su relación con la oposición, ni si habrá diálogo. El hecho de que en el Poder Legislativo su partido y aliados tienen una aplanadora que no requiere para nada la ayuda de otras fuerzas políticas, y la falta de una mención específica sobre el tema, quizá podría ser un mensaje que debe ser leído por el PRI, PAN y Movimiento Ciudadano para que no se vayan a cansar de estar esperando un diálogo.

Tumulto morenista hace pasar momento incómodo a la presidenta del Congreso

:::: Nos cuentan que la nonagenaria presidenta del Congreso, **Ifigenia Martínez**, pasó ayer un mal momento en la ceremonia de investidura de **Claudia Sheinbaum** como presidenta de México. Con ayuda de un tanque de oxígeno, doña Ifigenia hizo un gran esfuerzo físico para conducir la ceremonia de toma de protesta, que duró alrededor de hora y media, pero al final del acto, un tumulto de legisladores de Morena, quienes querían una foto con Sheinbaum, subió a la tribuna y alguien piso la sonda y dejó sin oxígeno a la diputada por unos instantes. Más tarde, doña Ifigenia subió a su cuenta de X una foto en la que aparece en su oficina ya sin la sonda de oxígeno y con una gran sonrisa.

Revive López-Gatell y dice que trabajará en gobierno de Sheinbaum

:::: Nos cuentan que a más de uno sorprendió un personaje que reapareció en la política al asistir a la toma de protesta de **Claudia Sheinbaum** en la Cámara de Diputados. **Hugo López-Gatell** caminaba por la explanada de San Lázaro y se le preguntó si se uniría al gabinete de Sheinbaum y dijo: "se hará público en el momento que sea necesario". Sin embargo, nos dicen que en el actual gobierno don Hugo no goza de muchas simpatías. Hay también quienes comentan que es posible que le den un puesto en alguna representación de México en el exterior. Nos hacen ver que quizá en esta administración se quiera tener al polémico doctor dentro del gobierno, pero fuera del país.

EL CABALLITO

Se colocan las piezas de Ebrard en alcaldías chilangas

::::: Nos hacen ver que cercanos al excanciller y hoy secretario de Economía del país, **Marcelo Ebrard**, ganan espacios en las alcaldías capitalinas. Primero, el edil de Álvaro Obregón (Morena-PT-PVEM), **Javier López**



Marcelo Ebrard

ESPECIAL

Casarín, rindió protesta ante el Congreso capitalino —aun con una impugnación en curso por el dictamen de Fiscalización del INE de que rebasó el tope de gasto de campaña— e instaló el concejo de la demarcación. Y segundo, en la alcaldía Magdalena Contreras, el edil morenista **Fernando Mercado** nombró como su director ejecutivo de

Gobierno a **Bernardo Aguilar Calvo**, quien fue director general para Europa de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) en la gestión de don Marcelo. Estos dos cuadros se suman a la titular de Desarrollo Económico capitalina, **Manola Zabalza**, quien también es cuadro joven ebrardista.

Cambio de bando en la alcaldía Álvaro Obregón

::::: Y hablando de la nueva gestión de la alcaldía Álvaro Obregón, uno de los nombramientos que



Juan Carlos Rocha

ESPECIAL

hizo el edil **Javier López Casarín** llamó la atención e, incluso, generó molestias. Se trata de **Juan Carlos Rocha**, quien fue nombrado director general de Participación Ciudadana y Zonas Territoriales. El hecho es que don Juan Carlos ocupó el mismo cargo en la gestión que acaba de terminar y encabezó la aliancista **Lía Limón**, quien buscaba la reelección, pero no

lo logró. Más allá del sospechosismo sobre las razones de la ratificación, su permanencia generó molestia entre los propios morenistas, como fue el caso del exdelegado **Eduardo Santillán**, quien hizo pública su inconformidad en redes sociales.

Regresa la emergencia a Chalco

::::: Las lluvias provocadas por el huracán *John* complicaron la situación en las colonias inundadas en Chalco, porque en las últimas 72 horas se



Pedro Moctezuma

ARCHIVO EL UNIVERSAL

incrementó el nivel del agua en las calles y ya se introdujo en varias viviendas. Hace unos días el titular de la Secretaría del Agua mexiquense, **Pedro Moctezuma Barragán**, dijo que la emergencia había concluido, porque ya no había inundaciones en la vía pública y en los inmuebles, lo que fue cierto.

Nos dicen que ahora las autoridades estatales piensan en recurrir otra vez a la ayuda del Ejército para ayudar a la población, porque ya se había retirado hace unos días. La contingencia no ha terminado, para desgracia de los damnificados.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



INTERESANTES resultaron los 100 puntos planteados por la **Presidenta Claudia Sheinbaum** ayer en el Zócalo. De algunos habrá que ver en el nuevo presupuesto cómo será el financiamiento, con las cuentas tan comprometidas y el propósito de reducir en la mitad el déficit público que ronda en el 6 por ciento.

LO QUE SÍ puede apreciarse es que varios de los proyectos del nuevo gobierno tienen que ver con la participación privada. No se sabe bien a bien cuál será la modalidad, pero es un buen guiño el que abra esas puertas.

FUE BIEN RECIBIDA la propuesta de crear un Consejo con empresarios y funcionarios para discutir las mejores alternativas frente al nearshoring. Ojalá no se convierta en un ente burocrático que atore decisiones.

LAS DIFERENCIAS en la estrategia energética también resaltaron. El acento en la promoción de energías renovables no era algo que se escuchara regularmente en los discursos oficiales. Menos gasolina y más electromovilidad fue una consideración diferente a lo que estábamos acostumbrados.

ENTRE los anuncios relevantes de la Presidenta estuvo el de la digitalización a nivel federal para facilitar la tramitología. Habrá que esperar a que las palabras se conviertan, realmente, en acciones.

• • •

APENAS se está acomodando en su oficina como nuevo gobernador de **Yucatán** y el morenista **Joaquín "Huacho" Díaz** ya tiene que lidiar con los conflictos dentro de su propio equipo.

DENTRO DEL Palacio de Gobierno han comenzado los jaloneos entre los colaboradores del mandatario. Para ser más específicos, sus propios compañeros se quejan de que **Dafne López Martínez**, quien es coordinador de **Proyectos Estratégicos**, se siente más poderoso que el propio gobernador.

SEGÚN ESTO, ya ha tenido discusiones y desplantes con sus compañeros de gabinete, los cuales, de plano, mejor le sacan la vuelta. Y es que dicen que Dafne se siente **Jefe de Gabinete** sin serlo y, por lo mismo, pretende darle órdenes a quienes, en realidad, son sus pares. ¡Bomba!

MAÑANA JUEVES será un día clave para la **Cámara de Diputados**. Y es que habrá reunión plenaria de la bancada de **Morena**, en la cual se repartirán el anhelado tesoro de las comisiones legislativas.

QUIENES SABEN del asunto cuentan que los morenistas se frotan las manos porque, obviamente, aumentará el número de comisiones que presiden. Actualmente tienen 20 y darían el salto hasta 25, que podrían convertirse en 28, entre comisiones y comités. A lo cual hay que sumar otras 12, por lo menos, para **PVEM** y **PT**.

HAY QUIENES creen que la "buena conducta" de los **legisladores de PRI, PAN y MC** durante la ceremonia de relevo presidencial tiene qué ver más con las negociaciones que existen para el reparto de comisiones que con un asunto de normalidad republicana. ¿Será?

TRASCENDIÓ

Que AMLO extendió su pleito personal con la ministra **Norma Piña** hasta después de concluir su mandato y ayer, al arribar a la sesión de Congreso General para la toma de protesta a **Claudia Sheinbaum**, saludó con toda cordialidad en tribuna a los presidentes de la Cámara de Diputados, **Ifigenia Martínez**, y del Senado, **Gerardo Fernández Noroña**, pero ignoró a la titular de la Suprema Corte. En contraste, la Presidenta saludó hasta de beso a la representante del Poder Judicial (quien más tarde subió la imagen del momento a sus redes), lo que generó un aplauso desde las curules de la oposición en el Palacio de San Lázaro.

Que en el Palacio Legislativo de San Lázaro se pudo ver al aún gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**, a gusto entre sus colegas, funcionarios y simpatizantes morenistas, petistas y verdes que asistieron a presenciar la toma de protesta a **Claudia Sheinbaum**. Después de saludar y platicar con algunos, se acercó al mandatario de Nuevo León, **Samuel García**, con quien estaba distanciado por la disputa de la candidatura presidencial de Movimiento Ciudadano, y parece que ya se reconciliaron.

Que vaya susto nos pegó **Lula**, porque cuando despegaba para volver a casa, después de asistir a la toma de posesión de **Claudia Sheinbaum**, la tripulación del avión BRS1A319 detectó un problema técnico que los obligó a sobrevolar en círculos durante unas cinco horas el aeropuerto Felipe Ángeles para agotar hasta cierto punto el combustible y aterrizar. Al final, todo resultó bien y el presidente abordó una aeronave de reserva de la Fuerza Aérea Brasileña para retomar su viaje.

Que mientras los ex presidentes **Felipe Calderón** y **Enrique Peña** felicitaron a **Claudia Sheinbaum** por su ascenso al poder, **Carlos Salinas** guardó silencio y **Ernesto Zedillo** había publicado un día antes un texto sumamente crítico en *The Economist*. Otra que se animó a expresar parabienes fue **Xóchitl Gálvez**, ex candidata de la oposición, quien acabó regañada por la panista **Lilly Téllez** en redes sociales, aunque el propio PAN deseó suerte a la doctora y la emplazó a dialogar con respeto. ■



Sacapuntas

LA ACOMPAÑAN EMPRESARIOS, ARTISTAS...



CLAUDIA
SHEINBAUM

► Hizo historia **Claudia Sheinbaum**, ayer, al convertirse oficialmente no sólo en la primera presidenta de México, sino de Norteamérica. En el acto estuvieron presentes representantes de 105 países de todo el mundo, entre mandatarios, primeros ministros, legisladores y diplomáticos, además de los empresarios más importantes de la nación. También estuvieron deportistas, como el campeón **Saúl El Canelo Álvarez**, y gran número de personajes del ámbito artístico.



EVELYN
SALGADO

► El primer lugar a visitar por la presidenta **Claudia Sheinbaum** es Acapulco, donde esta tarde dará seguimiento a la atención para los damnificados del huracán **John**. Es decir, no será una mandataria de escritorio, sino que estará en donde la necesite la población más vulnerable. La acompañará la gobernadora de Guerrero, **Evelyn Salgado**.

PRIMERA PARADA,
ACAPULCO



NORMA
PIÑA

► Por cierto, destacó la cortesía de la presidenta **Claudia Sheinbaum** en la ceremonia de investidura, pues se acercó a saludar a la presidenta de la Suprema Corte de Justicia, **Norma Piña**. La ministra ocupó el lugar a la derecha de la mandataria, como establece el protocolo, y al ver llegar a la titular del Ejecutivo se puso de pie y estrecharon mejillas.

SALUDO
REPUBLICANO



MARKO
CORTÉS

► Hablando de cortesías, es de destacar la conducta de los dirigentes nacionales del PRI, **Alejandro Moreno**; del PAN, **Marko Cortés**; y de MC, **Dante Delgado**, durante la ceremonia de investidura de **Claudia Sheinbaum**. Sus senadores y diputados se portaron a la altura, respetando el protocolo republicano en la sede del Congreso de la Unión.

OPOSICIÓN SE
PORTÓ A LA
ALTURA



OMAR GARCÍA
HARFUCH

► Quien tendrá un papel protagónico en el gobierno que inicia es el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**. En los próximos días ofrecerá detalles de la Estrategia Nacional de Seguridad, basada en la atención a las causas, fortalecimiento de la Guardia Nacional, inteligencia e investigación y coordinación.

EN DÍAS
PRESENTA LA
ESTRATEGIA



GABRIEL
BORIC

BORIC, ENCANTADO CON
LAS UTOPIAS

► Intercambio de experiencias y proyectos realizaron la jefa de Gobierno electa, **Clara Brugada**, y el presidente de Chile, **Gabriel Boric**. El sudamericano difundió en sus redes la reunión que sostuvo con la mexicana en la embajada, y destacó "el deslumbrante trabajo en cultura, actividades sociales y comunitarias" del programa Utopías.



GUSTAVO
PETRO

SE VA PETRO
AGRADECIDO

► Otro presidente sudamericano que aprovechó su estancia en México fue el colombiano **Gustavo Petro**. Aquí, pidió al nuevo gobierno, encabezado por **Claudia Sheinbaum**, "el mayor apoyo para encontrar a las seis jóvenes colombianas desaparecidas en este país". Ayer aparecieron vivas, por lo que Petro se va agradecido.

FRENTE POLÍTICOS

1. Llegada histórica. **Claudia Sheinbaum** asumió como la primera Presidenta de México. Tras años de ascenso político, la doctora tiene ahora la oportunidad de demostrar que puede trascender la sombra de su mentor o si se quedará como mera continuidad de la 4T. Prometió atender la desigualdad y consolidar los avances de la administración anterior, pero el reto es enorme: un país polarizado, instituciones debilitadas y una oposición que no cederá terreno fácilmente. **Sheinbaum** se enfrenta a la disyuntiva de todo líder, cambiar el rumbo o reafirmar el *statu quo*. Hoy comienza su verdadero reto. Cuenta con los mexicanos.

2. Lealtad garantizada. El general **Ricardo Trevilla**, titular de la Sedena, promete “paz interna” y “lealtad institucional”. Su mensaje es que el Ejército, la Fuerza Aérea y la GN seguirán obedeciendo, sin desvíos, las órdenes del poder en turno. Pero el trasfondo es más complejo. En un país donde la militarización crece y las críticas se acumulan, la “vocación de servicio” suena más a un recordatorio de quién tiene las botas bien puestas. El verdadero desafío será si la lealtad es hacia la patria o sólo hacia el presidente en turno. Hasta ahora, los uniformados no le han fallado a México. No lo harán.

3. Paso al frente. En el equipo que acompañará a la presidenta **Claudia Sheinbaum** en la construcción del segundo piso de la Cuarta Transformación sobresale **Omar García Harfuch**. Toma el control de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, en sustitución de **Rosa Icela Rodríguez**. Su presencia en el gabinete de seguridad garantiza coordinación entre instituciones. La voluntad política, sumada al historial de **Harfuch** tras su paso como jefe de la SSC de la Ciudad de México, genera tranquilidad. La confianza se gana con hechos...

4. Un futuro más sostenible. De entre los 100 compromisos de la presidenta **Claudia Sheinbaum** destaca el de promover la eficiencia energética y la transición hacia las fuentes renovables de energía. Se trata de un elemento diferenciador respecto de las prioridades del gobierno recién finalizado. El objetivo es que hacia 2030 la participación de las energías limpias sea de 45%. En esta tarea para garantizar el acceso a energía de calidad y limpia pondrán todo su esfuerzo y trabajo la secretaria de Energía, **Luz Elena González Escobar**, y la titular de la CFE, **Emilia Esther Calleja Alor**. El país ahora sí transitará hacia la sostenibilidad.

5. Más ciencia y tecnología. México tiene todo para convertirse en una potencia en ciencia y tecnología, de eso está convencida la Presidenta, quien es científica. De ahí el énfasis al anunciar el Programa de Desarrollo Tecnológico para la Innovación. La meta es producir y ensamblar el auto 100% eléctrico Olinia. También se integrará la cadena de producción de semiconductores, se creará una fábrica de software público y un centro de ciberseguridad e IA. Y aquí es donde **Rosaura Ruiz Gutiérrez**, secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, tendrá que coordinar esfuerzos con las universidades del país. Ya era hora.

ROZONES

Y que le falla el avión

Con la novedad de que el avión del presidente **Lula da Silva** en el que tenía previsto volver a Brasil sufrió ayer algunos problemas técnicos tras su despegue. El mandatario sudamericano vino a México para asistir a la toma de posesión de **Claudia Sheinbaum** y también para sostener un encuentro de despedida con **Andrés Manuel López Obrador**, pero resulta que ayer los desperfectos en su aeronave obligaron a que los pilotos consumieran combustible en el aire por horas antes de aterrizar en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Fue ahí donde tomó otro avión de la Fuerza Aérea Brasileña de reserva con el que regularmente viaja. El despegue y el traslado se reportaban sin contratiempos, pero se supo que el nuevo titular de Relaciones Exteriores, **Juan Ramón de la Fuente**, mantenía contacto con el canciller de Brasil, **Mauro Vieira**, para lo que se pudiera ofrecer. Qué tal.

Detenciones en Guerrero

Golpe importante, nos comentan, el que dio ayer la Fiscalía de Guerrero a cargo de **Zipacná Torres Ojeda**. Y es que resulta que logró la detención de tres personas relacionadas con delitos bastante serios, una de ellas es nada menos que hijo de un exalcalde de Taxco de Alarcón. De acuerdo con el parte oficial, en un primer operativo realizado en Cuernavaca, Morelos, se aprehendió a **Mario "N"**, por su probable participación en el delito de desaparición de personas. Éste es quien resultó ser pariente del exedil. Luego, en una segunda acción efectuada en Taxco fue detenido **Jorge "N"**, apodado *El Maicero*, acusado de un ilícito similar. La tercera captura fue la de una exsindica municipal, de nombre **Vapsi "N"**, y tuvo lugar en Iguala. "Estos operativos forman parte de las acciones permanentes que realiza la Fiscalía General del Estado como parte del compromiso con la sociedad guerrerense. La FGE Guerrero reitera su determinación de fortalecer la procuración de justicia y combatir la impunidad en la entidad", refirió la institución. Ahí el dato.

La prioridad en Morelos

Nos recomiendan revisar con lupa el discurso de toma de protesta de la gobernadora de Morelos, **Margarita González Saravía**, para verificar cuántas veces incluyó la palabra "paz". De entrada, la nueva mandataria afirmó que la principal tarea de su administración será la construcción de ese monosílabo que estuvo ausente en la entidad durante los pasados seis años. González Saravía anunció que el fenómeno de "la inseguridad y la criminalidad" será abordado cada día por ella y por su equipo, lo que habla de la situación en la que encontró al estado. Tomar al toro por los cuernos, nos dicen, es una muy buena forma de arrancar una administración, sobre todo cuando se debe asumir el reto de enderezar muchos renglones torcidos por indolencia, incompetencia, falta de voluntad o todo eso junto. Dadas las condiciones en las que recibió la entidad de su antecesor, lo menos que pueden hacer los morelenses es darle a Margarita el beneficio de la duda y albergar la esperanza de que las cosas cambien para bien. Veremos.

Desamparo en Sinaloa

Y en donde de plano no se ve por dónde es en Sinaloa, pues lejos de que termine la ola de violencia, ésta ya se salió de la zona centro y de la serranía del sur y alcanzó al puerto turístico de Mazatlán. Ayer, sicarios ejecutaron a tres personas, a dos de ellas dentro de un negocio de maquinitas, al cual luego le prendieron fuego. ¿Qué sentirán las familias desplazadas de comunidades de Concordia que eligieron a Mazatlán como refugio porque sentían que era un lugar seguro y tranquilo? Con justa razón, nos dicen, ayer la Red Ciudadana Anticorrupción exigió que regresen la paz y el orden público. En un desplegado, la Red, que agrupa a decenas de organizaciones sociales, empresariales y académicas, dijo observar "con terror" el aumento de asesinatos, desapariciones, balaceras y otros hechos delictivos. El gobernador morenista **Rubén Rocha** insiste en que su administración no está rebasada y que está teniendo avances, pero la realidad tiene otros datos. Qué tristeza, nos comentan.

Aceleran los trenes

Una gran cantidad de compromisos de relevancia hizo ayer la Presidenta **Claudia Sheinbaum** y entre ellos, nos dicen, destacan las obras de infraestructura ferroviaria, algunas de las cuales serán derivaciones del Tren Maya o del Interoceánico, a las que se agregarán otras como las que seguirán las rutas Ciudad de México-Querétaro, pasando por el Estado de México; Querétaro-San Luis Potosí, Saltillo-Monterrey-Nuevo Laredo. O el Querétaro-Guadalajara hasta Nogales pasando por Tepic, Mazatlán, Culiacán y Hermosillo y la ruta México-Puebla-Veracruz. Y tan están en la mira de la mandataria que ya este fin de semana arrancarán los trabajos para la construcción del México-Pachuca, según anunció en el Zócalo capitalino, para lo cual realizará el acto de inicio en Hidalgo. Pendientes.

Incesantes protestas del PJ

Y mientras todo mundo se concentraba en la transmisión de poderes, resulta que la batalla que sigue el Poder Judicial contra la reforma constitucional que lo reconfigura continúa. Y es que se siguen acumulando recursos contra la enmienda constitucional. Ahora lo que ocurrió fue que una jueza de Yucatán concedió una suspensión a un particular que demanda contar con órganos de justicia autónomos e imparciales. La decisión del juzgado, por lo pronto, frena la aplicación del decreto que adiciona y deroga diversas disposiciones de la Constitución federal e impide al Senado emitir la convocatoria para la elección de distintos cargos. El asunto, nos comentan, se agrega a las manifestaciones que trabajadores y jueces realizan y que ayer pidieron que se lleve a cabo un diálogo que pueda derivar en el freno de efectos graves de la reforma.



Confidencial

Las mujeres al poder

Quizá la parte más emotiva del discurso de la presidenta **Claudia Sheinbaum** el día de ayer sea la referida al tema de las mujeres. Comenzó desde la bisabuelas y siguió toda la línea hasta el presente. Parece increíble que México sea el primer país en Norteamérica en tener a una presidenta. Y Claudia Sheinbaum, en su toma de protesta, hizo un reconocimiento a quienes, antes que ella, crearon las condiciones para que se diera el evento histórico de este martes.

La '4T' se la cobra al PAN

Por lo que se ve, la reconciliación que busca la oposición con la '4T' no será nada fácil. Luego de los jaloneos y descalificaciones de panistas en contra de Morena en los debates de las últimas reformas, ayer el oficialismo dejó fuera a los azules de las comisiones de cortesía de diputados y senadores que recibieron en el Congreso a López Obrador y a Claudia Sheinbaum. Uno podría pensar que los opositores ni querían formar parte de ese protocolo, pero la senadora **Guadalupe Murguía**, al posicionarse al PAN durante la toma de protesta, reclamó en tribuna al nuevo gobierno "que respete la pluralidad, hasta para elegir a la comisión de cortesía en esta ceremonia". ¿Mal comienzo?

Ministros, juntos pero no revueltos

Marcado se vio ayer el cuidado que tuvieron los equipos de seguridad y logística del Palacio Legislativo, para la recepción de la presidenta de la Suprema Corte, **Norma Piña**, y el resto de los ministros. Los recibieron por un área aparte, no por donde llegaron todos los invitados. Alejados de los periodistas y protegidos por las innumerables vallas con que cubrieron pasillos y sótanos, los encaminaron directo al salón de plenos. Es decir, en San Lázaro todos estuvieron juntos, pero no revueltos. Con todo y beso de la presidenta Claudia Sheinbaum, la ministra Piña tuvo trato especial en San Lázaro.

El PRD, a pagar las cuentas pendientes

Si el PRD creyó que con su extinción era un "ahí muere", se equivocó. El Inai pateó al caído y le exigió cuentas al sol azteca sobre sus inmuebles, gastos y deudas. "La extinción de un partido también conlleva un proceso importante en cuanto a reasignación de recursos financieros, bienes inmuebles y liquidaciones. De no hacerse correctamente y con un seguimiento puntual, se dejan espacios donde la opacidad puede permear", sostuvo la comisionada **Julieta del Río Venegas**. Desaparece el partido, pero no sus compromisos.

Oposición, por vías distintas

Mientras personajes identificados con el PAN, como el propio Felipe Calderón y Xóchitl Gálvez, desearon éxito a Sheinbaum, hubo quien, dentro de las filas azules, contrastaron posturas. Es el caso de la sonorensis **Lilly Téllez**. "No, Xóchitl Gálvez, no es correcto desearle éxito a Sheinbaum, porque si le va bien a ella, le irá mal a México (...) Hay que oponernos con decisión y dignidad al continuismo que destruye".

Ahora sí va por las 40 horas de trabajo... y sus propias reformas

La presidenta **Claudia Sheinbaum** no quitó el dedo del renglón en dos de sus reformas, planteadas al arranque de su campaña, pero que tuvieron que esperar y ceder su 'turno al bat' por las reformas prioritarias de López Obrador. Se trata de las reformas para impedir la reelección en cualquier cargo de elección popular, y la que erradica el nepotismo. Pero, además, agregó una de las reformas que se quedaron en la congeladora el sexenio que recién terminó. "En acuerdo con las y los empleadores iremos alcanzado, paulatinamente en el sexenio, la semana de 40 horas" de jornada laboral. Habrá que ver qué ofreció a cambio a los empresarios...

Pepe Grillo



No llega sola, llegan todas

El Salón de Plenos de la Cámara de Diputados condensó por unas horas el estado que guarda el quehacer político nacional. La algarabía porque una mujer asuma por primera vez en la historia la Presidencia de la República, que es un logro colectivo que se sintetiza en la frase de la doctora Claudia Sheinbaum de que no llega sola, llegan todas.

Un presidente saliente con popularidad y liderazgo real en el movimiento que fundó. Las mega bancadas de Morena regodeándose en el gran poder que tienen y las oposiciones reducidas a su mínima expresión, casi fuera de cuadro, sin hacer ruido.

La presidenta mostró que tiene una perspectiva distinta a su antecesor sobre problemas apremiantes sobre seguridad,

educación, salud y medio ambiente, insistiendo una y otra vez en que no habrá rompimiento con el pasado inmediato, pero sí una nueva perspectiva. La presidenta recibió en la tarde, con el cielo encapotado, el bastón de mando. Ahora sí el de a de veras.

Ifigenia abrió brecha

Conmover por ratos el esfuerzo que hizo Ifigenia Martínez para cumplir con su papel de presidenta de la Mesa Directiva durante la histórica ceremonia de cambio de poderes, a pesar de su deteriorada salud.

La doctora Sheinbaum le pidió personalmente que le colocara la banda presidencial porque ha sido ejemplo para toda una generación de muje-

res que resolvieron ser protagonistas del quehacer político. Ifigenia fue integrante de la Corriente Democrática del PRI, germen para la creación del PRD y después de Morena.

Es una economista con blasones académicos del más alto nivel y una historia personal de lucha social desde antes incluso del Movimiento Estudiantil del 68. Ya recibió la Medalla Belisario Domínguez del Senado y fue figura central de la ceremonia en que una mujer, Claudia Sheinbaum, asumió la Presidencia de México. Ifigenia abrió una brecha que con el paso del tiempo se transformó en avenida.

Alcaldes en Donceles

Fue un día importante para los habitantes de la CDMX. Los 16 alcaldes electos en la elección del 2 de junio rindieron protesta. La encarnizada lucha política comienza a dejar paso a una civilidad que no rechaza el diálogo con los adversarios. Gobernar la ciudad, que en el día a día no reconoce fronteras entre alcaldías, requiere de coordinación efectiva.

El ejemplo lo ha puesto Clara Brugada, jefa de Gobierno electa, quien ha dicho que trabajará por igual con todos los alcaldes sin importar su partido de origen.

Los triunfos y derrotas políticas en la

capital del país no están escrituradas para nadie. Morena ha sido víctima y beneficiario de ese comportamiento electoral. Por eso la clave es el respeto y el beneficio real de la población. Por cierto, uno de los acaldes que arrancan funciones es López Casarín de Álvaro Obregón cuyo triunfo fue ratificado por el TEPJF.

Morena creció un montón

Una vez que concluyó su encomienda en el Palacio de Covián, Luisa María Alcalde se concentra en su nueva responsabilidad de dirigente nacional de Morena que arranca el nuevo sexenio convertido en partido hegemónico.

Sin la figura tutelar de López Obrador en el horizonte la opción para Morena es institucionalizarse. Una tala-cha poco lucidora pero ineludible. Hay que hacer comités seccionales, municipales, hacer un censo de los militantes reales para saber quiénes son y dónde están.

Morena creció un montón, en palabras de la propia Luisa María. Hay que encausarlo y dotarlo de una disciplina partidista, que los militantes se acostumbren a cumplir las normas del partido y no limitarse a buscar el beneplácito del jefe político ●

pepegrillo@cronica.com.mx

REDES DE PODER



Lo cortés no quita lo valiente

No cabe duda que las **formas** sí cuentan en **política**, y durante la ceremonia de **toma de protesta** de **Claudia Sheinbaum Pardo**, las diferencias políticas aparte, la presidenta de la **República** saludó con

cortesía a la presidenta del **Poder Judicial**, la ministra **Norma Piña** cuando arribó al recinto legislativo de **San Lázaro**, a diferencia del ex-presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien evitó saludarla y la **ignoró** en todo **momento**, a pesar de que a su arribo a la **Cámara**

sí saludó a **Gerardo Fernández Noroña** y a **Ifigenia Martínez**, presidentes de las **Cámaras**, quienes se encontraban también en el **presidium**.

Parece que las **diferencias** entre **ambos** sí van más allá del plano meramente **político** y fueron **insalvables** hasta el **último** día del **sexenio**.

Veremos si la **cortesía** de **Sheinbaum** con **Piña** trasciende lo que fue el acto **protocolario** de ayer y permite reconducir la **relación** entre **poderes**. Será muy importante ante lo que viene para el **Poder Judicial**.

¿Mal presagio?

El próximo sábado **5 de octubre** será la toma de protesta de **Clara Brugada** como jefa de Gobierno de la **Ciudad de México**, y Morena podría mostrar su **músculo** e **imponerse** para el formato del evento en el **Legislativo local**.

Nos cuentan que en la **Junta de Coordinación Política** del Congreso **capitalino** está la propuesta de que el 5 de octubre solo **Clara Brugada** de un **discurso** y que los partidos políticos no den mensajes ni **posicionamientos**.

Igualmente, sería una **sesión**

expres como la que tuvo lugar este martes **1 de octubre** con la toma de protesta de los **16 alcaldes**.

Lo anterior, dicen, despierta **preocupación** entre la **oposición**, porque de ser así, se haría un acto **unilateral** y en el que la única **voz** que se escucharía sería la de la **jefa de Gobierno**.

Es importante mencionar que, incluso a nivel **federal**, durante la sesión de toma de **protesta** de **Claudia Sheinbaum** como **presidenta**, los partidos políticos se **posicionaron** y emitieron un mensaje.

¿Será que **Morena** se abre al **diálogo** o se irán por la **vía rápida**?

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO

novvel_luis@yahoo.com.mx

Felicitaciones

Una de las primeras en felicitar en redes sociales a la primera presidenta de México **Claudia Sheinbaum**, fue la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, quien de verdad se veía contenta por este logro histórico de las mujeres en este país en donde el machismo está a flor de piel, y desde sus redes sociales, señaló que desde el Gobierno del Estado de México será su aliada para consolidar el México de prosperidad y bienestar para seguir haciendo historia, y aseguró que "Es tiempo de mujeres y de consolidar la transformación de México".

Muchos otros políticos morenistas salieron a felicitar a la nueva presidenta de México **Claudia Sheinbaum** en sus redes sociales, mostraron fotos y videos con personajes que se encontraron en el evento del zócalo capitalino.

Seguidores del presidente municipal electo de Tlalnepantla **Raciel Pérez Cruz** con su enorme contingente subieron muchas fotos, **Juana Carrillo**, alcaldesa electa de Cuautitlán subió un video con José **Ramón López Beltrán**.

La excandidata del PRI a la gubernatura del Estado de México **Alejandra del Moral**, se tomó fotos con cuanto personaje importante encontró en su camino en San Lázaro, pues ahora ya acogida por la 4T, dejó atrás a los priistas y abraza a los morenistas a los que dijo que se debían combatir, porque representaban la destrucción del país. Y por supuesto las críticas en redes no se hicieron esperar y le fue mal.

Muy criticado también, fue el beso en la mano, que la presidenta **Claudia Sheinbaum** dio al senador del Verde **Manuel Velasco** al ir a rendir protesta como la nueva mandataria federal. Ya muchos analizan el mensaje y el simbolismo. Lo cierto es que fue verdaderamente innecesario ese gesto, hacia un hombre que, con esa mano, maltrató públicamente a un trabajador siendo gobernador de Chiapas.

Y más allá de las cosas chuscas, las barberías o los simbolismos ocultos, lo verdaderamente importante con la llegada de la nueva presidenta de México, es que inicia una nueva era, que se espera sea de unidad y buen gobierno, por el bien de todos los mexicanos.

Opinión

ERNESTO RAMOS MEGA*

Retos operativos de la elección del Poder Judicial

El 16 de septiembre entró en vigor la reforma judicial más relevante en la reciente historia democrática de México. Aquí me interesa destacar los principales retos que en la CDMX deberemos resolver para materializar la elección de jueces y magistrados que integran el Poder Judicial local.

En primer lugar, de acuerdo con lo que establece el transitorio octavo de la reforma constitucional, el Congreso de la CDMX tiene 180 días para adaptar la reforma al ámbito local y además determinar si tendremos elecciones para la renovación parcial de jueces y ministros en 2025 o sólo en 2027. Esto es importante porque el tiempo es el bien

más escaso al momento de ejecutar un proceso electivo en el que debe participar toda la ciudadanía.

En la Capital del País, la reforma al Poder Judicial conlleva la elección de hasta 452 cargos mediante voto popular; si consideramos la renovación total de los integrantes del Poder Judicial de la Ciudad de México, cuya primera instancia se integra de 353 juezas y jueces y la segunda instancia de 79 magistraturas; a los que se podrían sumar 10 jueces que conforman la justicia laboral, 5 integrantes del Tribunal Electoral de la Ciudad de México y los 5 miembros del Tribunal de Disciplina Judicial local.

Si se sigue la lógica de candida-

turas a nivel federal, tendremos que elegir los 452 cargos de entre 2 mil 712 candidaturas. Como no existe una división territorial que se asemeje a las circunscripciones electorales, en la CDMX toda la ciudadanía tendría que votar por todos los cargos. Para hacer operativo esto debemos pensar en un diseño de boleta y de acta que sean comprensibles y funcionales.

Por ejemplo, si las boletas electorales se organizan por materia, en la elección de juezas y jueces en materia penal, tendríamos que elegir 126 cargos de entre 756 candidaturas; en el caso de la materia electoral, se tendrían que elegir 5 cargos de entre 30 candidaturas. La elección de magistraturas electorales podría resolverse con un diseño de boletas tradicional; sin embargo, en la elección de juzgadores de lo penal, la cantidad de opciones es tan amplia que votar una por una se vuelve complicado, tanto conocer las candidaturas para ejercer un voto razonado, como en la acción de ir marcando las opciones en una boleta extensa de papel. A esto debe agregarse que la elección de la ciudadanía debe considerar el princi-

pio de paridad, es decir, se obliga a la ciudadanía a elegir un número de mujeres y otro número de hombres, con lo cual la posibilidad de cometer algún error al marcar las boletas puede ampliarse y eso incrementa la posibilidad de votos nulos accidentales o votos incompletos, en los cuales no se marcaron todas las opciones disponibles a elegir.

Sin embargo, la complejidad de las boletas electorales es un reto menor si se considera que los votos deben asentarse en actas que den cuenta de la votación recibida en cada casilla. Debido a la cantidad de opciones, las actas tendrían que consistir en cuadernillos en lugar de una hoja, y la principal complejidad la enfrentarían las personas encargadas de contar los votos y llenar esas actas. Esto es más complicado si se sigue un esquema de contabilización de votos en la misma casilla al cierre de la jornada electiva.

Para atender estos retos pueden utilizarse distintas herramientas tecnológicas para facilitar el proceso de votación y de contabilización de votos con precisión y rapidez. Estas opciones las explicaré en otro texto.

*CONSEJERO ELECTORAL EN EL IECM

Continuidad y cambio

El arribo de Claudia Sheinbaum Pardo a Palacio Nacional ha sido un evento histórico desde múltiples perspectivas. Destaca, por supuesto, lo señalado por la propia mandataria: se trata de la primera mujer en ocupar la Presidencia en más de 200 años de vida independiente, un hito que trasciende su realización personal, porque representa el triunfo de millones de mexicanas en su incansable lucha por acabar con la inveterada desigualdad que padecen. Al mismo tiempo, culmina una transición fluida, sin confrontación ni impugnaciones, libre de las crisis que marcaron el corte sexenal en tantas etapas del pasado. El evento de investidura, además de ser un acto plenamente institucional e irreprochable, estuvo cargado de simbolismos con la Presidenta recibiendo la banda presidencial de manos de Ifigenia Martínez con la asistencia de una cadete y siendo recibida en el Congreso por una comisión integrada en su totalidad por legisladoras.

Desde sus primeras palabras como titular del Ejecutivo, Sheinbaum Pardo reivindicó su pertenencia al proyecto político que comparte con Andrés Manuel López Obrador y recordó el atropello sufrido por éste en ese mismo recinto de San Lázaro hace 19 años, cuando las derechas intentaron apartarlo de la contienda meses antes de perpetrar el

fraude electoral que impuso al calderonato. “Ustedes nos van a juzgar, pero todavía falta que a ustedes y a mí nos juzgue la historia”, dijo entonces el dirigente tabasqueño, y la historia, en efecto, ha juzgado.

La Presidenta expuso un proyecto de gobierno que, de acuerdo con lo ofrecido en el transcurso de su campaña electoral, es una incuestionable continuación del obradorismo. Con todo, pueden anticiparse tres notables diferencias entre el sexenio que empieza y el que terminó: un énfasis en la reivindicación de las mujeres, con el explícito anuncio del primer gobierno feminista en la historia de México; el énfasis en la atención a los problemas medioambientales y el combate al cambio climático, y el acento en el impulso a la ciencia, la investigación y el desarrollo tecnológico como palancas del bienestar. Estos puntos reflejan el relevo generacional al que tanto se refirió el ex mandatario desde que arrancó el proceso sucesorio, así como la personalidad, la formación y la trayectoria profesional de la mandataria, quien es una científica sobresaliente y experta en medio ambiente.

El discurso inaugural fue, a la vez, una declaración de principios y un puente entre lo que su partido ha denominado primer y segundo pisos de la Cuarta Transformación. Este proceder resulta lógico si se atiende al hecho de que el modelo implantado por López

Obrador concilió intereses tradicionalmente opuestos, como muestra el que los ingresos empresariales hayan crecido al mismo tiempo que los trabajadores experimentaron una recuperación histórica del poder adquisitivo del salario. En este contexto, no había razón para romper con un modelo exitoso en lo político, lo económico, lo institucional y lo social, y quienes esperaban un deslinde se equivocan de modo garrafal.

Fallan porque confunden un cuarto de siglo de convergencia política y admiración mutua con la adulación que ellos practicaron. Y yerran, sobre todo, porque exigen a la mandataria traicionar no a su antecesor, sino a más de 35 millones de mexicanos que votaron por ella para que consolide y continúe el camino iniciado por López Obrador. En suma, tanto en su alocución oficial como en la celebración popular posterior en el Zócalo capitalino, la nueva mandataria se comprometió a continuar, actualizar y enriquecer el legado de López Obrador, sin desconocer la persistencia de desafíos de la envergadura de la inseguridad o de la conflictiva relación con Estados Unidos, un vecino y socio comercial que amenaza con arrastrarnos en su acelerada descomposición. La presidenta Sheinbaum tiene a su favor condiciones políticas y económicas favorables para enfrentar tales retos. Que sea para bien.

SERGIO AGUAYO

@sergioaguayo



Sheinbaum decidió fortalecer la franja civil del gabinete de seguridad. Es una forma tersa de equilibrar el militarismo heredado.

Tableros futuros

En su discurso de toma de posesión, la nueva Presidenta dedicó poco espacio a la seguridad donde se está dando un viraje en la estrategia: se fortalecerá la fórmula civilista para crear un contrapeso al militarismo; un hecho descrito en el *Inventario nacional de lo militarizado* (abril de 2024) elaborado por el Programa de Política de Drogas, México Unido Contra la Delincuencia e Intersecta.

Por lo sensible del tema, es natural que sea una tesis implícita en el documento *Los primeros 100 días del programa de seguridad*. El documento —firmado por Sedena, Marina y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC)— empezó a circular hace días en chats de especialistas. Si lo utilizo es porque el diputado Ricardo Monreal lo autentificó en un artículo editorial.

En *Los primeros 100 días* es evidente la intención de equilibrar la fuerza militar fortaleciendo a las instituciones civiles de seguridad federales, en particular a la SSPC que moderará las reuniones diarias del Gabinete de Seguridad Nacional que coordinará a las instituciones y tendrá, como nueva facultad, la ratificación de los titulares de las 32 secretarías de seguridad estatales. Con ello se acota a los gobernadores reacios a comprometerse en el combate a la delincuencia.

cia de Culiacán en este listado.

Las intenciones son claras, pero ya sabemos que los gobernantes proponen y la realidad dispone. Ni el nuevo gobierno ni quienes hacemos las crónicas sobre el acontecer, podemos anticipar lo que harán los enemigos, adversarios y aliados del nuevo gobierno. La batalla será feroz porque se juegan fortunas.

Enumero a continuación los tres principales actores.

Hay consenso entre los analistas de seguridad en que las organizaciones criminales multiplicaron su fuerza y presencia aprovechándose de un presidente reacio al uso de la fuerza. Por ello, en parte, la Guardia Nacional ha deslumbrado por su destreza a la hora de patrullar y su parsimonia a la hora de enfrentar o apresar a presuntos delincuentes. Diversos estudios demuestran que la antigua Policía Federal (PF) y, actualmente, las Policías Preventivas Estatales, son más eficaces.

Imposible dejar fuera a los Estados Unidos. Independientemente de quién gane las elecciones de noviembre, Kamala Harris y Donald Trump han expresado su determinación de presionar a México para que ataque con más energía a las organizaciones criminales.

Dejo para el final a la sociedad organizada que seguirá opinando, vigilando e implementando proyectos para contener a

Otra de las grandes apuestas de la SSPC está en el incremento de su capacidad de recuperar información para transformarla en inteligencia estratégica, operativa y táctica. Son civiles quienes dirigen a partir de este mes al Centro Nacional de Inteligencia (CNI), a la Plataforma México creada por el innumerable Genaro García Luna y al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) fundado por Ernesto Zedillo. Es una forma de poner contrapesos a las fuerzas armadas y a la Guardia Nacional (GN) que ahora monopolizan el uso de la fuerza.

Los primeros 100 días también enumera los puntos de la geografía que recibirán atención prioritaria. Aparecen cinco estados (Guanajuato, Baja California, Chihuahua, Guerrero y Jalisco), el descontrolado Chiapas y la región limonera de Michoacán. También seleccionaron seis municipios: Tijuana, León, Celaya, Acapulco, Benito Juárez y Colima. Resulta llamativa la ausen-

la delincuencia. Después de un sexenio de satanización presidencial, llama la atención que el documento sobre *Los primeros 100 días* anuncie que buscará su participación.

En síntesis, la evolución de la seguridad estará determinada por la manera en que evolucionen partidas simultáneas de ajedrez. Por ahora, es evidente que la presidenta Claudia Sheinbaum ha decidido pasar a la ofensiva fortaleciendo a la franja civil del gabinete de seguridad. Es una forma tersa de equilibrar el militarismo heredado. Su apuesta cosechará éxitos, fracasos y empates dependiendo de lo que hagan y dejen de hacer otros jugadores.

Coincido con el antropólogo David Graeber, quien considera absurda la veneración del genio individual; en la confección de la historia siempre participan múltiples manos. La contención de los criminales solo podrá ser una obra común.

Colaboró Vianey Gutiérrez

CARLOS LORET DE MOLA

HISTORIAS DE REPORTERO



Los primeros minutos de Claudia

Las primeras palabras de la primera mujer Presidenta de México en la historia... fueron para un hombre. No sólo las primeras palabras. Los primeros 5 minutos del discurso más emblemático de su carrera fueron para citar, elogiar y encumbrar a un hombre en lo personal. No sólo eso. Los siguientes 18 minutos fueron para retomar, ensalzar, adherirse y garantizar la continuidad del gobierno de ese mismo hombre. Y luego 12 minutos en donde prometió ampliar lo que ya se hizo

y apenas logró colar un puñado de propuestas íntegramente propias que apenas esbozó: tres programas sociales nuevos, digitalización, vivienda, preparatorias y combate a la contaminación.

En total, de un discurso de 40 minutos, la primera mujer Presidenta de México, la doctora Claudia Sheinbaum, dedicó como 30 a hablar del hombre que tenía sentado a unos cuantos metros de ella.

A la lucha de las mujeres dedicó unos 8 minutos. Citó a las heroínas de la patria, pidió verbalizar el empode-

ramiento de las mujeres y cerró su discurso con unos bellísimos párrafos de "conmigo llegan todas".

La contabilidad no es casual. En discursos de esta importancia se suele cuidar cada palabra, se escoge cómo y cuándo, se rebotan con especialistas en mensaje y se recibe retroalimentación de la gente de más confianza. Y esa es la contabilidad que arroja el discurso de toma de posesión de Claudia Sheinbaum. Cuenta el fondo y cuenta la forma. Ese lugar le da la nueva Presidenta a AMLO, y ese lugar le da a las mujeres.

Era esperable un elogio desafiado hacia López Obrador. Hasta justo, tratándose de ella. No me gusta la señal de abrir su discurso con eso y dedicarle tanto tiempo.

Era también esperable un elogio al gobierno que se va -ella emana de ese gobierno- pero repetir las mismas frases, los mismos mantras, las mismas citas y hasta los mismos héroes durante tanto tiempo, diluye la apreciación de un estilo propio (que de existir, no ha sido expuesto) y abona a la percepción de que él sigue mandando, una percepción que ella ha tratado de combatir explícitamente. Su tropiezo de seguirle llamando "presidente", y tener que corregir, fue el traicionero remate del subconsciente.

No todo fue decepción en el primer discurso de Claudia Sheinbaum. Además de las espléndidas palabras finales sobre la llegada de las mujeres del poder, destaco algunos brochazos que por ahora, no

son más que eso, brochazos. En medio de un copiar-pegar en forma y frases de gobierno, Sheinbaum se separó de varias mentiras que López Obrador repitió incesantemente en su gobierno: ya aceptó que hay y habrá deuda (en una proporción responsable con respecto del PIB, prometió), ya aceptó que la producción petrolera no rebasará los 1.8 millones de barriles diarios (contra los 2.5 millones que jamás se alcanzaron) y buscará darle al Tren Maya una orientación rentable como transporte de carga para que no siga siendo un tiradero del dinero.

¿Y la oposición? Desaparecida, aplastada por Morena y sus aliados, víctima de una ilusión óptica que no debe engañar a todos los mexicanos. Sólo el 28% de los legisladores invitados eran de oposición porque el INE y el Tribunal le dieron al oficialismo el 72% de las curules (diputados y senadores). En realidad, el 46% de los mexicanos no votaron por Claudia Sheinbaum. Para ese 46% de México, la Presidenta no tuvo ni un renglón. ●

historiasreportero@gmail.com

Sheinbaum se separó de varias mentiras que López Obrador repitió incesantemente en su gobierno: por ejemplo, ya aceptó que hay y habrá deuda.

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com



Sheinbaum supo luchar desde la oposición; ahora tendrá que demostrar si realmente tiene una inclinación democrática.

La Presidenta

"No regresará el régimen neoliberal que tanto daño le hizo a México".

Claudia Sheinbaum

No hubo en los discursos inaugurales de la presidenta Claudia Sheinbaum ninguna señal de que pretenda alejarse de la línea fijada por su predecesor, Andrés Manuel López Obrador. En el Palacio Legislativo dijo que, "aunque a él no le gusta que lo digan", ha sido "el mejor presidente de México" (en realidad, no solo le gusta, sino que le encanta). Tanto en el Palacio Legislativo como en el Zócalo se refirió una y otra vez al "presidente López Obrador", como si éste siguiera siendo el mandatario y ella solo una representante.

En el Zócalo Sheinbaum ofreció sus 100 compromisos, igual que el tabasqueño el 1 de diciembre de 2018. Ahí afirmó: "Andrés Manuel López Obrador le devolvió la dignidad a nuestro pueblo y nadie nunca se la podrá arrebatar". En otro momento declaró: "El presidente López Obrador nos dejó una tarea", un programa de vivienda popular. Cuando habló de la necesidad de fortalecer a Pemex y a la Comisión Federal de Electricidad, apuntó que ésta mantendrá el 54 por ciento de la generación de electricidad: "Así lo dejó el presidente López Obrador porque es indispensable la soberanía energética".

Muchas de las nuevas promesas son meras calcas de las de López Obrador. Afirmó, incluso, que mantendría el

"humanismo mexicano", que AMLO dice es su filosofía política. El villano favorito de López Obrador, el ex presidente Felipe Calderón, reapareció en el Zócalo: "No regresará la irresponsable guerra contra el narco de Calderón que tanto daño le hizo a nuestro país". Me pregunto si al final de este sexenio, en 2030, le seguirán echando la culpa a Calderón de los problemas del país.

Sheinbaum afirmó que mantendrá todos los programas sociales de López Obrador, pero además establecerá otros nuevos. "Todas las mujeres de 60 a 64 años recibirán un apoyo bimestral", dijo, pero nunca habló de cuánto costarán ni los viejos ni los nuevos programas. Tomó también una de las promesas de López Obrador al comprometerse a no aumentar los precios de la gasolina y el diésel por arriba de la inflación, sin preocuparse de las condiciones de mercado o de los costos de producción.

La lista de promesas continuó sin una sola palabra sobre los límites de lo posible. "Consolidaremos el Programa Espacial Mexicano", dijo, "y tendremos un satélite nuestro". ¿Por qué debería ser esto un compromiso de un país en desarrollo? De la misma manera, prometió que México tendría una "producción de litio con desarrollo tecnológico propio". Hasta ahora, sin embargo, la "nacionalización" del litio no ha servido más que para frenar la poca actividad de producción que teníamos.

Si bien Sheinbaum saludó diplomáticamente en el Palacio Legislativo

a la presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, que López Obrador se negó a reconocer, en su discurso del Zócalo dejó claro que apoya la reforma judicial. Afirmó que vamos a construir "un verdadero estado de derecho... con el cambio a la Suprema Corte de Justicia y al Poder Judicial".

El deseo de continuar la concentración del poder que empezó AMLO se simbolizó en la decisión de conformar una comisión de bienvenida para Sheinbaum formada exclusivamente de legisladoras de la alianza gubernamental. Los líderes de la 4T no querían que ningún miembro de la oposición manchara la supuesta unanimidad del país.

Veremos con el tiempo si la Presidenta decide escuchar las voces disidentes. Por lo pronto, ayer vimos esta alianza entre viejos militantes del partido hegemónico y antiguos integrantes de la izquierda disidente consolidados como una fuerza hegemónica que ni el PRI llegó a tener. La presidenta Sheinbaum, una mujer inteligente que supo luchar desde la oposición, tendrá que mostrar ahora si realmente tiene una inclinación democrática.

• LOS ATAQUES

A los dirigentes autoritarios les gusta promover guerras para obtener popularidad, aunque muchos inocentes mueran. Lo vemos ahora con los intercambios de ataques entre Israel e Irán. Estamos más cerca que nunca de una guerra que solo producirá tragedias.

NO ES NORMAL

VIRI
RÍOS

viridiana.rios@milenio.com
@VirI_Rios
@ViririosC



Estilo Sheinbaum

Mucho se ha especulado sobre si Sheinbaum seguirá la receta de Obrador al pie de la letra, o se desmarcará de su mentor.

Estimo que la respuesta comenzó a entreverse ayer, durante su toma de protesta.

Quizá lo más destacable es que Sheinbaum decidió mostrarse a sí misma como una presidenta más plural. Al llegar al Congreso tuvo el detalle de

preparar una fotografía grupal con varias legisladoras de todos los partidos. Ya en el estrado, Sheinbaum se acercó a saludar a Norma Piña. El propio atuendo de Sheinbaum mandó un mensaje. No usó el color de Morena, sino un vestido neutral con un abanico de colores que sugería pluralidad.

La agenda que Sheinbaum detalló tuvo notables diferencias con la de Obrador. Se tocaron temas que habían quedado desatendidos durante el sexenio pasado: el cuidado al medio ambiente, al agua y la promoción de energías limpias.

Quizá más importante, Sheinbaum reconoció la importancia de la inversión privada, su deseo de protegerla y convertir a México en un país atractivo.

En temas sociales, Sheinbaum también marcó un rumbo distinto. Su agenda pone al centro la atención a la infancia temprana y la educación. A diferencia de Obrador, Sheinbaum busca desarrollar manufactura de alto valor, crear desarrollos tecnológicos mexicanos, e inclu-

so implementar un proceso de digitalización sumamente ambicioso.

Es evidente que el estilo de gobernar de Sheinbaum se inspira en su paso por la Ciudad de México. En seguridad, su plan es replicar lo que funcionó en la capital para reducir el crimen: coordinación efectiva entre fiscalías y policías investigadoras. No hay menciones a los abrazos.

Nada de lo anterior implica que Sheinbaum vaya a dejar a un lado las máximas del Obradorismo, ni las menciones al expresidente. Ella sabe que mencionarlo le da legitimidad y la ayudará a avanzar en su agenda.

Estimo que Sheinbaum será mu-

cho mejor administradora pública que Obrador y ello se nota incluso en puntos finos como la forma en la que hace referencia a la deuda. A diferencia del expresidente que ilusamente decía que no la aumentaría, Sheinbaum menciona mantenerla en una “proporción razonable”. El detalle no es menor. Muestra realismo y responsabilidad. ■

El propio atuendo de la Presidenta mandó un mensaje



No, no hubo rompimiento.

¿Por qué **Claudia Sheinbaum** debía distanciarse de **López Obrador**, el líder indiscutible del movimiento que lleva su nombre (lopezobradorismo)?

Tan sólo había que ver el recibimiento en el Congreso de la Unión de los dos presidentes, saliente y entrante, para ver quién es el más popular entre los legisladores de Morena y aliados: López Obrador, de calle.

¿Por qué romper con una exitosa fórmula que ha arrasado y establecido una nueva hegemonía política?

En las pasadas elecciones, el lopezobradorismo refrendó su control sobre el Ejecutivo federal. Logró, además, mayoría calificada en el Legislativo con la cual pueden reformar la Constitución a su antojo. Ya la modificaron para, ahora, quedarse con el Judicial. Debilitarán o desaparecerán los órganos autónomos del Estado y así tendrán todo el poder. Todo. Y, por supuesto, tratarán de quedarse ahí lo más posible porque así es la política.

Si la estrategia ha funcionado, ¿para qué cambiarla?

Al revés, **Claudia** ha entendido el valor de la continuidad. Le conviene ser la versión 2.0 de **López Obrador**. El segundo piso, como dicen ellos.

Sin embargo, sí veo algunos cambios sutiles en lo anunciado ayer por la nueva Presidenta.

Destacaría la política energética.

Si bien la nueva mandataria comparte la visión ideológica de que este sector debe estar dominado por el Estado a través de las dos empresas públicas (Pemex y CFE), ahora la prioridad será generar "energías limpias, a precios bajos, para las actuales y futuras generaciones".

Prometió un Plan Nacional de Energía que incluirá "un programa ambicioso de transición energética hacia fuentes renovables de energía, que contribuyan a disminuir los gases de efecto invernadero". Esto sí es un cambio. **López Obrador** le apostó a las energías fósiles mientras que **Sheinbaum**, como se esperaba de ella siendo una científica que entiende los retos ambientales, está dando un vuelco hacia las energías limpias.

Esto acarreará una transformación en el tema petrolero. Reconoció que el objetivo de producir tres millones de barriles diarios es "ambientalmente imposible". En lugar de seguirle inyectando dinero a Pemex para encontrar más crudo y recuperar una producción que ha venido a la baja, ahora el gobierno limitará la extracción a 1.8 millones de barriles diarios para el consumo nacional. Esto significa que México eventualmente dejará de exportar hidrocarburos.

Sheinbaum, como se esperaba de ella siendo una científica que entiende los retos ambientales, está dando un vuelco hacia las energías limpias.

El otro ámbito donde noto cambios sutiles es en la seguridad. **Sheinbaum** mantendrá el modelo de una Guardia Nacional militarizada (aunque ella rechaza esta caracterización), pero tratará de imitar el modelo exitoso que implementó en la Ciudad de México con **Omar García Harfuch**: abatir la impunidad por medio de la inteligencia e investigación. Van por la coordinación, por un lado, con las autoridades estatales y, por el otro, al trabajo conjunto entre policías, fiscalías y juzgados.

Ya en la tarde, en su discurso en el Zócalo, al igual que hizo **López Obrador**, la Presidenta presentó cien promesas. Se trata de un plan de gobierno tremendamente ambicioso. Más programas sociales, incremento en los horarios de las escuelas,

mejorar la salud pública gratuita, erigir un millón de viviendas, construir nuevos trenes de pasajeros, ampliar y bachear las carreteras, desarrollar y producir un automóvil eléctrico nacional, edificar y mejorar puertos, aeropuertos y teleféricos, dar acceso gratuito a internet, expandir la línea aérea estatal (Mexicana de Aviación), sanear ríos contaminados, construir plantas de tratamiento y recicladoras, reforestar, tecnificar distritos de riego y otras cosas más.

Claudia comparte la visión estatista del lopezobradorismo. La convicción que el Estado lo puede todo. El "pequeño" problema es que el Estado mexicano sólo recauda 17% del PIB de impuestos.

El ambicioso programa de **López Obrador** se financió con austeridad, la apropiación de los fideicomisos públicos y un incremento importante de la deuda. Este año electoral el déficit público creció hasta 6% del PIB. Los márgenes de endeudamiento se han estrechado.

Claudia, por razones obvias, ya no puede recurrir a la retórica de que todas sus promesas se pagarán con ahorros de la corrupción del gobierno pasado. La pregunta es obligada: ¿Con qué dinero piensa financiar **Sheinbaum** su ambiciosa agenda de gobierno?

La Presidenta se comprometió a tener "una política fiscal responsable" y mantener "una proporción razonable entre deuda y PIB". Pues a ver cómo cuadran las cifras con muchas promesas de gasto y poco dinero. Suerte con eso.

Termino diciendo que yo, por mi profesión, lo que más espero es que cumpla a cabalidad su promesa de respetar la libertad de expresión.



X: @leozuckermann



100 promesas y el lío financiero del primer año

La presidenta Claudia Sheinbaum confirmó en su discurso de toma de posesión que adoptará un estilo similar al de su antecesor Andrés Manuel López Obrador, de soltar y prometer conceptos que difícilmente se podrán llevar a cabo. Por ejemplo, aseguró frente al Congreso de la Unión que en materia económica su gobierno apostará por “una política fiscal responsable, una proporción razonable entre deuda y Producto Interno Bruto”; sin embargo, en las oficinas de la Secretaría de Hacienda se siguen preguntando de dónde sacarán los 9 billones de pesos que se van a proponer para el primer año del sexenio.

La respuesta de los funcionarios que arrastran el lápiz para la elaboración del Presupuesto es que se recurrirá a la vieja práctica de sobreestimar el crecimiento económico, ajustar favorablemente la proyección del tipo de cambio y los ingresos por la venta de petróleo, así como un menor costo financiero para refinanciar los pasivos de corto plazo, derivado de la baja de las tasas de interés. Por esta razón, como lo dio a conocer el lunes en este espacio, la propuesta de reducción del déficit fiscal será de apenas un punto porcentual para 2025, del 6% del 2024 al 4.8% o 5% el próximo año. Esto, en el mejor escenario, puesto que también está latente la posibilidad de recurrir a la contratación de más deuda.

Estos números son muy simi-

lares a los del Presupuesto 2024, un año en el que se obligó al equipo de Rogelio Ramírez de la O a forzar las finanzas públicas por las necesidades del proceso electoral. No obstante, mantener estos rangos para 2025 podría comenzar a verse como un foco de alerta para las calificadoras de riesgo crediticio y para los inversionistas, en especial porque la emisión de bonos o captación de recursos se toma aún más complicada en un mercado externo de deuda en el que empieza a permear la desconfianza sobre la prudencia y salud financiera del país, y en un mercado interno que sufrirá una desaceleración.

Claudia Sheinbaum iniciará su gobierno con una inercia de un enorme gasto público, la diferencia es que los recursos en caja, o los “guardaditos”, se esfumaron. Andrés Manuel López Obrador ejerció, principalmente en sus programas sociales y en sus obras prioritarias, los ahorros que por décadas acumuló el país en más de 100 fideicomisos y en el Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios.

En las postrimerías del sexenio de Enrique Peña Nieto, su secretario de Hacienda, José Antonio

Meade, reservó dinero en dicho Fondo de Estabilización –que se integra con los remanentes del Banco de México–. Meade creía que, tras convertirse en candidato, podría ganar la elección, por lo que mantuvo esa bolsa de 300 mil millones de pesos que le serían de utilidad para el Presupuesto del primer año de su eventual gobierno. El beneficiario de ese manejo responsable fue López Obrador, que decidió derrocharlo, lo cual ahora será un lastre para el inicio de la administración de Sheinbaum.

La primera mandataria del país está consciente de que debe ser responsable en el tema del gasto y anunció una disminución al Presupuesto de las dependencias federales. ¿Cuáles serán las secretarías de Estado con los principales recortes? Tras escuchar las 100 promesas de gobierno en su discurso en el Zócalo capitalino da la impresión de que, al contrario, prácticamente todas requerirán más presupuesto.

Posdata. Sheinbaum evitó mencionar que no llevaría a cabo una reforma fiscal. Si bien esa propuesta la hizo durante su campaña, esta vez no fue tan contundente; por lo menos no lo hizo con la vehemencia de López Obrador en su toma de protesta. Esto alimenta los temores sobre que en la miscelánea fiscal del 2025 se ajustarán las tasas de algunos impuestos o bien se eliminarán buena parte de las deducciones para las empresas. Sería entonces de una reforma fiscal disfrazada, toda vez que seguir cobrando los créditos fiscales por cerca de 500 mil millones de pesos anuales promedio que ejecutó el SAT en el sexenio de AMLO se ve muy complicado de mantener. ●

@MarioMal

En Hacienda se siguen preguntando de dónde sacarán los 9 billones de pesos para el primer año del sexenio.

ANA PAULA ORDORICA

BRÚJULA



CSP: presidenta

Tenemos presidenta. Claudia Sheinbaum rindió protesta. Recibió la banda presidencial de Ifigenia Martínez, una mujer que nació en 1930, veintitrés años antes de que las mujeres pudieran votar en México, y que hoy le colocó esa emblemática banda a la primera mujer presidenta.

Sheinbaum, vestida de blanco, arrancó hablando del proceso de desafuero en contra de AMLO. “Hace exactamente 19 años, en este mismo recinto, en un atropello a la libertad, el Jefe de Gobierno de entonces [...] pronunció un discurso que cimbró para siempre, la lucha por la democracia.”

Todo ayer fueron símbolos. El vestido blanco, algo positivo por no apuntar hacia Morena, el partido que la postuló a la Presidencia. Su arranque alabando a Andrés Manuel López Obrador, tanto en el Congreso como después en el Zócalo, no es de sorprender. Ahora es momento de que Sheinbaum capitalice y se adueñe de la popularidad de AMLO, no de desmarcarse y pelearse.

Llamó la atención mucho de lo que dijo la presidenta... y también mucho de lo que no dijo.

Casi desde el principio de su discurso se quiso ir por asegurar que en materia económica será un gobierno responsable, que respetará la autonomía del Banco de México y en el que promoverá las inversiones. “Tengan la certeza que las inversiones de accionistas nacionales y extranjeros estarán seguras en nuestro país”, dijo muy pronto en su discurso.

Habló del TMEC, la herramienta más neoliberal de la economía mexicana, como algo positivo que fortalece a los tres países firmantes: México, EU y Canadá. Qué bueno porque es cierto. Se refirió a la polémica reforma al Poder Judicial como algo democrático simplemente porque se elegirán a jueces y magistrados. Como si la democracia se redujera al acto de votar y como si perder los pesos y contrapesos no fuera un balde de agua fría para ésta.

Me gustó su enfoque hacia la producción de energía con fuentes renovables y menos en ponerle un número irreal a la producción diaria de barriles de petróleo. No me gustó cómo habló de la inseguridad. No hubo un solo reconocimiento a los miles de mexicanos que han sido asesinados o han desaparecido en el sexenio. Simplemente se abocó Sheinbaum a decir que la militarización de AMLO no es militarización. Y aprovechó para golpear a Calderón, en sintonía con el discurso lopezobradorista.

Me gustó su anuncio de que hoy estará en Acapulco. Los líderes se miden por sus reacciones frente a las tragedias humanas. Ya no perderé espacio en la columna para mencionar la reacción de AMLO ante Otis... mejor a ver para adelante y darle el beneficio de la duda a CSP y su visita hoy a los damnificados de John.

No me gustó que, al cierre, el grito antes de “¡viva México!” fuera “¡viva la Cuarta Transformación!” porque no todos los mexicanos están en favor de esa transformación —23 millones no votaron por ella— y con esto falla a su promesa de que gobernará para todos.

El discurso fue de continuidad y de alabanza a AMLO. Por ahora, él sigue siendo la figura principal. El dueño del movimiento. Tiempo al tiempo.

Apostilla: La cita de lo que dijo AMLO en el proceso del desafuero que Sheinbaum eligió ayer en su discurso fue “ustedes me van a juzgar, pero no olviden que todavía falta, que a ustedes y a mí, nos juzgue la historia”. Y sí, hoy aún sigue faltando que la historia juzgue a AMLO, que ya cerró su sexenio, y a Sheinbaum, que está por arrancarlo. ●

www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

**No hubo un solo
reconocimiento a
los desaparecidos.**

MIGUEL ALEMÁN V.

77 años, del voto a la mujer a la Presidencia de la mujer

El día de ayer se inició un nuevo capítulo en la historia política de México, no solo por el hecho de ser la primera vez que el cambio de gobierno se lleva a cabo el 1 de octubre, sino de manera más importante por ser la fecha memorable de la toma de posesión de la primera mujer a la Presidencia de la República Mexicana, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

Esta larga lucha por la equidad político electoral de la mujer, cuyos antecedentes tienen más de un siglo, se formalizó por primera vez hace 77 años en la promulgación de la reforma al artículo 115 de la Constitución Política de los Estados Uni-

dos Mexicanos, propuesta por el presidente Miguel Alemán Valdés, que fue publicada en el Diario Oficial el 12 de febrero de 1947, en la que se reconocen explícitamente dos grandes reivindicaciones, el pleno derecho de la mujer para ejercer el voto en elecciones municipales y consecuentemente poder desempeñar cargos de elección en igualdad que los hombres, con este texto: "En las elecciones municipales participarán las mujeres en igualdad de condición que los varones, con el derecho de votar y ser votadas".

Desde 1947 quedó abierto el camino para que la mujer compitiera para desempeñar cargos de elección popular y en la administración pública.

La gradualidad de las decisiones del sistema político de esos tiempos requerían este antecedente para vencer las grandes resistencias sociales, costumbres y creencias para que el sexenio siguiente el Presidente Adolfo Ruíz Cortines, el 17 de octubre de 1953, elevara el derecho de la mujer al voto para elecciones pre-

En México se renueva la gran oportunidad para dar un paso más a favor de los derechos de la mujer.

sidenciales con una reforma al artículo 34 constitucional, con este texto: "Son ciudadanos de la República los varones y las mujeres que, teniendo la calidad de mexicanos, reúnan, además, los siguientes requisitos: haber cumplido 18 años, siendo casados, o 21 si no lo son, y tener un modo honesto de vivir".

Hoy no habría sido posible haber logrado este paso tan significativo en la equidad de género y en la dignidad de la mujer sin las precondiciones de un sistema electoral jurídicamente abierto, competitivo y transparente que garantizó que Claudia Sheinbaum llegara a la Presidencia como resultado de una elección democrática, libre y participativa.

Veremos con interés los rasgos distintivos de su estilo personal de gobernar, en el desempeño del car-

go y el ejercicio del vasto poder presidencial, donde ella y solo ella se sabe responsable de sus decisiones y de la conducción con pulso firme, de un diálogo político amplio que eleve la calidad del debate y reconcilie una visión compartida del futuro de la nación.

Más que citar una frase de sus discursos, subrayo la inspiración que ha definido su trayectoria personal, con una visión de un país libre y justo, con prosperidad compartida y con equidad sin restricciones.

Mientras el escenario internacional presenta retos cada día más graves y la paz se diluye en diversas regiones, aquí se renueva la gran oportunidad para dar un paso más a favor de los derechos de la mujer; su equidad, respeto y dignidad para abrir un capítulo nuevo de crecimiento económico y progreso social, donde sus actos, como sus predecesores, dejen una huella meritoria en la historia de México.

Rúbrica. Misión cumplida. De mi libro "Si el águila hablara": El año más difícil de un sexenio es el séptimo. ●

Político y escritor. @AlemanVelascoM
articulo@alemanvelasco.org

JOSÉ CARREÑO CARLÓN

Misma ruta con frases (vacías) por democracia y legalidad

La 'Era de AMLO'. La presidenta empezó por extenderle al ya expresidente la sentencia del juicio de la historia como 'el mejor presidente de México'. Claudia Sheinbaum erigió enseguida el legado de quien siempre no se ha ido en la gran guía para el futuro. Y se comprometió a edificar el 'segundo piso' de la transformación iniciada por López Obrador. No la 'cuarta', como repitió ayer tras rendir la protesta de ley, pero sí la segunda etapa de esta era: la era de AMLO. No le demos más vueltas. Sheinbaum anunció el 'retiro de la vida pública' del prócer. Y lo despidió: "Hasta siempre, compañero, amigo, etc." Y uno pudo pensar que el desmedido panegírico sería el 'pago de marcha' al alabado por su jubilación del poder. Pero luego siguió una especie de séptimo informe de AMLO en boca de la nueva presidenta. En verdad, una AMLO bastante mejor en dicción y recursos re-

tóricos, con una lección de historia rosa de nuestros héroes mejor resumida que las contadas en las 'mañaneras'. Pero Andrés Manuel no se va. Acaso se transfigura en Claudia. Claro, mientras ésta no se salga del guion. Y no tiene por qué salirse. Sheinbaum se veía cómoda en la piel de López Obrador.

El discurso y el paisaje. Pero eso no fue todo. Sheinbaum repitió a continuación, sin el menor matiz, los mismos rudimentos del discurso económico, la misma demagogia, las mismas falsificaciones de López Obrador. Y sus mismos slogans, que sus 'legisladores' coreaban mansamente como niños en clase de catecismo o como público de mayores con Juan Gabriel al micrófono. Y este paisaje humano de San Lázaro acabó por despejar la primera incógnita, dominante dentro y fuera del país, de si la nueva presidenta imprimiría un sello propio a su gestión, y en qué consistiría. Y si bien no dejó

duda de la ausencia de tal sello la devota oración dedicada por Sheinbaum a su mentor, aunque no lo hubiera hecho, el lenguaje escénico del recinto parlamentario y la supermayoría de AMLO, no por artificial menos ensordecedora, habría mostrado ya la falta de márgenes de la presidenta para ejercer algún grado de autonomía. El honor de estar con Obrador coreado por más de dos tercios del Congreso y la mitad del gabinete de la propia Sheinbaum, de principio a fin de la ceremonia de protesta en el cargo de la presidenta, le hacían ver a quien quisiera verlo, junto con la masacre de la independencia judicial, dónde está el eje que mueve y moverá a su antojo los poderes del Estado en el periodo constitucional iniciado ayer.

Preguntas en cascada. La otra gran incógnita, preocupante en grado extremo, a responder ayer por la nueva presidenta, radicaba en si seguiría la liquidación en curso de las bases que sustentaron la joven democracia mexicana. Sheinbaum despachó sumariamente la respuesta con frases que quedaron suspendidas en el vacío de derechos e instituciones garantes, barridos por su venerado antecesor. Desde la formulación de la respuesta: "Garan-

Andrés no se va. Acaso se transfigura en Claudia... mientras ésta no se salga del guion.

tizaremos todas las libertades y todos los derechos", la presidenta parecería prefigurar los peores rasgos del nuevo régimen que dicen propugnar. Porque barridos los poderes de la República como contrapesos del poder supremo, barridas las instituciones garantes de derechos y libertades, surgen en cascada otras preguntas: ¿quiénes 'garantizaremos' esos derechos y libertades?, ¿quién ejerza el poder absoluto? ¿El monarca o la monarca como benevolentes jueces, legisladores, árbitros electorales, custodios de los derechos humanos, la transparencia gubernamental, la competencia económica y el derecho de acceso a la información? ¿Serán ellos los únicos facultados para darle a cada quién lo justo, para vigilar y castigar? Ello se llama autocracia o dictadura. La presidenta quedó a deber respuestas y tiene poco tiempo para responder. Porque dicen que el que calla, otorga. ●

Profesor de Derecho a la Información. UNAM

DINERO

Claudia se compromete a disminuir los delitos de alto impacto // Los ángeles caídos // Falla su avión y Lula se lleva un sustazo

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LA PRINCIPAL PREOCUPACIÓN de los mexicanos hoy es la inseguridad. Es un reclamo nacional: la gente quiere recuperar la paz, vivir sin miedo, salir a las calles, a los parques y los centros comerciales sin el temor de que va a ser víctima de un asalto o algo peor. ¿Cómo enfrentará la presidenta Claudia Sheinbaum esta crisis? En su discurso inaugural, ayer, en el Palacio Legislativo de San Lázaro, describió cuatro ejes de la estrategia con la que espera disminuir los delitos de alto impacto: 1. Atención a las causas; 2. Inteligencia e investigación; 3. Fortalecimiento de la Guardia Nacional; 4. Coordinación con municipios, estados, ministerios públicos y la Fiscalía General de la República. Fue muy clara en un punto: “No regresará la irresponsable guerra contra el narco de Calderón, que tanto daño le sigue haciendo a México”. No es una exageración, pero si Claudia cumpliera sólo el compromiso de pacificar al país y devolver la tranquilidad a las familias y los negocios, su misión sería más que satisfactoria, terminaría su mandato con el reconocimiento absoluto de los ciudadanos.

Los ángeles caídos

ASISTIERON LOS 11 ministros de la Suprema Corte de Justicia. La presidenta, Norma Piña, ocupó un lugar en el presidium, como representante del Poder Judicial. Se acercó a Claudia y la saludó con un beso. Tres ministras aplaudieron sin reservas tanto a Claudia como a Andrés Manuel López Obrador cuando hizo su entrada al recinto legislativo: Yasmín Esquivel Mossa, Loretta Ortiz Ahlf y Lenia Batres Guadarrama. Los demás no sabían qué hacer, a veces aplaudían tímidamente, como queriendo que nadie los viera. Desdeñosos y soberbios hasta el final. La nueva mandataria les dio un mensaje: “Habrá estado de derecho. La reciente reforma constitucional al Poder Judicial significa más autonomía. Si el objetivo hubiera sido que la Presidenta controlara la Suprema Corte, hubiéramos hecho una reforma al estilo Zedillo, eso es autoritarismo. Será la gente que decidirá. A las y los trabajadores del Poder Judicial: sus derechos y salarios están totalmente salvaguardados”.

No subirán gas, luz ni gasolina

LOS MACHUCHONES DEL país estuvieron presentes. Claudia dijo que en materia econó-

mica se mantendrá la autonomía del Banco de México, una política fiscal responsable, una proporción razonable entre deuda y producto interno bruto. Y algo que sonó melodioso a sus oídos: “Promoveremos la inversión pública y privada. Lo digo con toda claridad: tengan la certeza que las inversiones de accionistas nacionales y extranjeros estarán seguras en nuestro país”. Para los consumidores en general, el compromiso es no aumentar el precio de las gasolinas, diésel, gas doméstico, electricidad, en términos reales”.

Lula se llevó un sustazo

EL AVIÓN QUE llevaría de regreso a su país al presidente Luiz Inácio Lula da Silva sufrió problemas técnicos, por lo que tuvo que regresar al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Debió sobrevolar varias horas mientras consumía el combustible a fin de aterrizar con mayor seguridad, según el comunicado emitido por la Fuerza Aérea de Brasil. Sano y salvo, Lula regresó al aeropuerto para abordar otra aeronave que lo trasladaría a Brasilia. Recibió atención médica por la tensión que le produjo el incidente.

Apoteósica despedida a AMLO

LOS ASISTENTES A la ceremonia dieron una despedida apoteósica al presidente saliente, al grito de “es un honor estar con Obrador”.

Ombudsman social

Asunto: paneles solares

EL COMPROMISO NÚMERO 72 de Claudia Sheinbaum son paneles fotovoltaicos en las azoteas de las viviendas.

Agustín Bernal

R: ¡POR FIN! La gente no necesitará ser rica para tener aire acondicionado en sus casas y no morir de calor en el norte del país.

Twitterati

LE DESEO EL mayor de los éxitos a la doctora @Claudiashein, primera Presidenta Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, en la elevada responsabilidad que hoy asume en favor de México.

Enrique Peña Nieto @EPN

X: @galvanochoa

Facebook: galvanochoa

Correo: galvanochoa@gmail.com

**MANUEL
J. JÁUREGUI**

Claudia Sheinbaum asume un poder absoluto con la opción de mantener el orden o permitir el caos, según como gestione sus decisiones.

Pizarra virgen

Ayer se cruzó la banda presidencial Claudia Sheinbaum Pardo, asumiendo un poder absoluto que México no sentía desde la época de José López Portillo, expropiador de la Banca y quien presidió un Gobierno que terminó en lágrimas y desastre.

Para la Presidenta Sheinbaum la pizarra hoy está virgen: no ha anotado ni le han anotado, el futuro que otea ante sí está lleno de posibilidades.

Éstas tanto buenas como malas: en sus manos está dibujar en ella el México que tendremos por los próximos años, su sexenio completo y lo que viene después.

Como física que es, seguramente la Dra. Sheinbaum está sumamente familiarizada con la ley de la entropía.

Aunque se aplica en la física, en realidad es una regla que abarca todo lo humano.

Esta ley afirma que cualquier sistema (físico, químico, organizacional, etcétera) si se deja solo, sin ninguna fuerza que actúe sobre él o en él, tenderá hacia la desorganización, la anarquía, el deterioro.

Si originalmente se encontraba organizado, con el tiempo se desorganizará, si era estable, se tornará inestable; si era equilibrado, tenderá al desequilibrio.

Al asumir el poder absoluto, la Dra. Sheinbaum enfrentará sólo dos caminos: uno, influir en el sistema que hereda para mantenerlo o conducirlo al ORDEN, a la estabilidad, al equilibrio.

O dos, dejar algunas partes de él –o todo, de acuerdo con sus prioridades– al garete, dejando que las

Leyes de la Entropía conduzcan –perdonando la palabra– a un mayor desmadre.

A través de la historia hemos observado cómo cuando se ejerce un poder absoluto y se enfrentan retos de Gobierno, el gobernante cae en la tentación de emplear el poder bruto para intentar solucionar los problemas.

Naturalmente, recurrir a la fuerza bruta genera, por sí solo y aparte, otro conjunto de problemas que se suman a los existentes, exacerbando la situación que el gobernante pretendía controlar.

Otra opción para los gobernantes absolutistas es reservarse el recurso sólo para casos extremos, y buscar para cada problema una solución ad hoc: negociando en algunos casos, incentivando conductas alternas en otros, tolerando la libertad social, escogiendo bien las batallas que vale la pena librar y las que no, y sobre todo eligiendo procurar, primero que nada, que se actúe con –y se haga– JUSTICIA.

El monopolio de la fuerza le pertenece al Estado, y cuando éste lo encabeza alguien con poder prácticamente ilimitado se requiere gran sabiduría y mesura para saber en qué momento se debe emplear y en que momento se debe reservar.

Al arrancar su mandato, la Dra. Sheinbaum tiene ante sí una cantidad ilimitada de opciones.

Existe el camino –aunque parezca un contrasentido– que al ejercer un poder absoluto pueda ayudarle a hacer de México un mejor país en el que reine la paz y el orden, la justicia, la prosperidad, la equidad y oportu-

nidades para todos sus ciudadanos.

Esto, claro está, siempre y cuando no se abuse del poder y se ejerza con prudencia y mesura.

Pero igualmente existe la opción de abusar de ese poder absoluto y deteriorar seriamente las condiciones de libertad y justicia para los ciudadanos.

Debemos entender que en cualquier sistema las posibilidades de empeorar son prácticamente ilimitadas.

Por ejemplo, si creemos que hoy en día las condiciones de inseguridad en Sinaloa, sobre todo Culiacán, resultan intolerables debemos tener presente que éstas aún pueden EMPEORAR más.

El deterioro no tiene límites.

Recordemos que de acuerdo con la Ley de la Entropía la tendencia natural es a EMPEORAR, no a mejorar.

A menos que, afirma la ley, ACTÚE sobre el sistema una fuerza externa que la retorne al equilibrio.

La ÚNICA fuerza externa que se puede contemplar –en este y casi todos los casos de violencia extrema en México– es la del Gobierno federal, que ejerce legítimamente el monopolio de la fuerza.

Inicia pues en México una era de prácticamente ilimitadas posibilidades, tanto para bien como para mal.

Se hace camino al andar, de manera que la misma marcha cotidiana del Gobierno que inicia nos dará indicios de cómo va esa pizarra que hoy está en blanco.

Obvio, todos deseamos a la Presidenta el éxito: si le van bien a ella le irá bien a todo México, y eso es lo que todos anhelamos!

ASTILLERO

*Las dos Claudias // Dura, firme, en San Lázaro //
Compromisos y Ramírez de la ¡Oh! // Mujeres,
copal y bastón de mando*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

FUERON DOS ESCENARIOS distintos, con dos Claudias en acción. En el Palacio Legislativo de San Lázaro su discurso la mostró en el arranque de la búsqueda del liderazgo pleno que los votos y la legalidad le han conferido, pero que aún no se ha asentado en la realidad política, entendida ésta como el carisma del antecesor y la red de hechos transexenales que están a la vista.

SHEINBAUM EN EL recinto parlamentario se mostró firme, con un discurso de pasajes duros, sin regatearle méritos al ya ex, López Obrador, pero con formulaciones retóricas en busca de llenar con rapidez el presunto hueco o superar la añoranza condicionante que estaría dejando el intenso líder tabasqueño. Momentos hubo en los que aparecía el recuerdo de la advertencia andresina de que él iba a parecer fresa ante la sucesora que ayer se mostró, al menos retóricamente, decidida a rebasar desde el flanco denominable izquierda.

PODRÍA APUNTARSE QUE en la casa de los diputados y, en fechas especiales, de los senadores, la científica especializada en temas de energía se energizó para tomar, por primera vez en el plano institucional, un verdadero bastón de mando. Aunque tal toma de poder simbólico se materializaría horas más tarde, en la Plaza de la Constitución, conocida como el Zócalo, donde Claudia fue otra, más instalada en el tono de la campaña electoral y del flujo proveniente del pasado inmediato, con una ceremonia cargada de significados, una relatoría de compromisos que podrían poner a temblar al secretario de Hacienda, Ramírez de la ¡Oh!, y una prosodia relatora de cien bienaventuranzas que se supone habrán de llegar.

LA PRIMERA CLAUDIA del martes primero de su sexenio hizo discurso firme en San Lázaro, con muestras de esa personalidad propia que tanto le han regateado los opositores, incluso llegando a extremos de bajeza que en realidad les definen. Recurrió a las buenas

formas políticas al darle lugar institucional y saludar sin recelo a la villana del tramo final del obradorismo, la presidenta de la Corte, ante la cual, y ante los demás ministros presentes en la sala, reivindicó los términos de la reforma judicial y la contrastó con el autoritarismo del priísta Ernesto Zedillo.

LA SEGUNDA CLAUDIA llegó en la tarde del martes de su asunción a un largo templete en el Zócalo donde le esperaban-acompañaban-custodiaban-relanzaban decenas de mujeres que fueron anunciadas como representantes de pueblos originarios y afrodescendientes de todo el país. Con indumentaria propia de cada región y enarbolando vegetales lanzas nutricias, las mujeres enmarcaron una sesión plena de copal, con limpias, rezos y proclamas para entregar un bastón de mando a la figura central, vestida de blanco, luego de una tan detallada como larga ceremonia.

YA AL MICRÓFONO, la Claudia vespertina desgranó sus cien compromisos de gobierno con un aire de alegría anticipada, de realidad virtual confiada en un presupuesto confirmatorio, remarcado tal tono en la parte final de algunas de sus lecturas, entre el júbilo de la multitud en la que destacaban banderas de grupos, sindicatos (el de Petroleros, de Ricardo Aldana, el impune heredero de Carlos Deschamps; la "CTM-4T", llamada Catem, y el SME, entre otros) e invitados especiales de variada índole.

LAS GOLONDRINAS DE un primer día no tienen por qué hacer verano, así que es prematuro plantear que Sheinbaum ya está construyendo un liderazgo propio y se empeña en que el pasado se conmemore, pero no rija ejecutivamente. Por lo pronto, hoy irá a Aca-pulco, al que por razones nunca esclarecidas el antecesor no quiso ir en situaciones de crisis. Claudia tendrá que desdoblarse, levitar unas veces y aterrizar en otras, endurecerse y suavizarse, ser institucional, radical, pragmática y táctica en este proceso de seguir elogiando sin mengua al presidente que ya cumplió su etapa, pero poniendo ladrillos con su marca (CS) en la nueva edificación. ¡Hasta mañana!

¿Cuándo reconoceremos que Sheinbaum no es solo la continuidad sumisa del proyecto de AMLO, sino una expresión radical de sus postulados?



GABRIELA WARKENTIN
@warkentin

Ya es Claudia

En una de esas, la Presidenta resulta más radical que el saliente y muchos de los que observan la realidad se quedarán sin categorías de análisis para aprehender lo que está sucediendo. En una de esas, la Presidenta es tan de izquierda que muchos se distraerán acomodando certezas que no son.

Afuera de la casa de López Obrador, un mundo de gente. Un poco más allá, a las afueras de la casa de Sheinbaum y según la relatoría mediática, menos gente. Lo cierto es que hay aglomeraciones en ambos frentes simbólicos, solo que las narrativas encuadran la mirada a conveniencia de las propias predisposiciones.

¿Cuál es la nota?

¿Que no se va López Obrador o que llega Claudia?

¿Dónde hay que centrar la mirada?

Seguramente no es fácil suceder a López Obrador. No lo es para la Presidenta, pero tampoco para quienes llevamos años inmersos en la intensidad de un debate público marcado por la omnipresencia del ya ex presidente.

Cómo *desandresmanuelopezobrado*

rizar la atención y cómo *enclaudiar* la discusión. Cómo convencernos de que a él hay que mandarlo a los anales de la historia y a ella exigirle rendición de cuentas por dichos, actos y decisiones propias. Si queremos resarcir nuestra vapuleada democracia, hay que comenzar por (re)centrar la mirada.

Lo intento, para comenzar, con el discurso de Sheinbaum tras tomar protesta como Presidenta de México en el Congreso de la Unión.

Veo tres partes en el discurso de Claudia: un largo elogio a la trayectoria e importancia de López Obrador, un ya conocido listado de propósitos e inspiraciones apegado al del sexenio que cierra, un encomiable reconocimiento de las luchas de tantas mujeres que permiten que hoy hablemos de una presidenta con a. ¿Cómo se entendió? Desde la trampa dicotómica del discurso, los adversarios de la 4T leyeron hoy en Sheinbaum una entrega servil al líder que (no) se va y los seguidores del oficialismo aplaudieron el apego a los dictados del líder que no se desvía del camino iluminado.

Creo, sin embargo, que la realidad es un poco más compleja que estas dicotomías polarizantes.

Al alabar al saliente, la Presidenta afianza el colchón de popularidad que necesita para operar y reta las certezas de quienes exigen una ruptura pública para existir. Al abrazar los dictámenes de la 4T, tranquiliza las conciencias de quienes podrían sospechar alguna independencia y afirma las suspicacias de los que desean un retorno a otra lógica política de tiempos más digeridos. Provocación al nostálgico estado de las cosas, afirmación al excitado afán revolucionario. Y, en medio, está la realidad del país. Mucho más compleja y más exigente.

Sheinbaum recibe una nación violenta y violentada, con un sistema de salud quebrado, la educación reducida a mínimos ideológicos, corrupción desbocada e inversiones cautelosas ante una cuestionada reforma al Poder Judicial que ella abraza en discursos convencidos. Ahí están los datos. También recibe una nación emocionada, con mejor ánimo social, sabedora de una mirada más

concentrada y mayores recursos en ese bolsillo olvidado sexenio tras sexenio.

¿Qué va a hacer la Presidenta y de qué la vamos a hacer responsable?

¿Cuándo dejaremos de obsesionarnos con el saliente para exigir respuestas a la que es?

¿Cuándo reconoceremos que Sheinbaum no es solo la continuidad sumisa del proyecto de López Obrador sino una expresión radical de sus postulados?

¿En qué momento asumiremos que no entendemos cómo lidiar con una izquierda que no sabemos siquiera enunciar?

En todo lo mucho que dijo Sheinbaum en el Congreso y luego en el Zócalo, poco me sorprendió. Sus menciones a energías limpias y a hablar de la crisis ambiental sí, tal vez porque López Obrador no podía articular tales palabras. Pero otra vez la juzgo de cara al que se fue. En el Zócalo habló brevemente de los desaparecidos y de Ayotzinapa. ¿Servirá de algo? Seguro no. Eso sí, me emocionó la afirmación feminista y el hablar de los tiempos de las mujeres. Ahí podría suceder algo que no hemos visto en caso de que las palabras sean convicción y no oportunismo retórico.

Cerró la tarde de un largo martes de octubre. Cerró la tarde de un martes que evidenció la necesidad de nuevas categorías de análisis. Cerró la tarde de un martes donde ya era Claudia.

A ver qué hacemos con todo esto.

Y a ver cómo sabremos nombrar lo que nos sucede.

DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



Primer discurso

Hay cosas de fondo que comentar en el discurso de toma de posesión de la presidenta Claudia Sheinbaum y en sus cien compromisos de gobierno.

Quisiera concentrarme en las formas del discurso, porque eso es algo que sucedió realmente ayer, a diferencia de los temas de fondo que son, en lo importante, en lo que el gobierno piensa hacer, promesas, más que realidades.

El discurso de la presidenta Sheinbaum me pareció bien pensado, bien escrito y mejor leído, previsible en muchos pasajes, prometedor en otros, encendido en lo que creo que es su mejor parte, la más emotiva y la mejor dicha: su arenga por las mujeres y por su igualdad sustantiva.

Hubo en el discurso momentos de definición y de firmeza, pero no hubo rispidez, lo cual ya es una declaración de intenciones políticas, un rasgo de mesura y civilidad.

Alguien le reprochó en un tuit que no hubiera dicho que va a gobernar para todos y todas. No es exacto: la frase comprometiéndose a ello está ahí, lo mismo que el respeto a la diversidad política, sexual y cultural.

Una parte sustantiva de las buenas formas en la ceremonia de ayer no estuvo en el discurso, sino en el hecho de que la presidenta Sheinbaum saludó cordialmente a la ministra presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, con

la que tiene una diferencia muy seria, a propósito de la reforma judicial.

Su tono no fue triunfalista ni amenazante, no rompió lanzas contra nadie, tendió puentes y definió intenciones de diálogo con sectores claves del futuro económico y de la vida pública de México.

Fue claro su compromiso de garantizar las libertades de expresión, de prensa, de credos religiosos, y de respetar los derechos humanos y la ley.

Pero el hilo central, nuevo, el mejor trabado de su discurso, fue su alegato por las mujeres.

Hay reclamos justos a la presidenta Sheinbaum por haber sido dura y sorda ante la movilización y la protesta de las mujeres.

Creo que en su primer discurso presidencial se comprometió hasta el cuello con esa causa, y que aquí empieza algo que no hubo nunca, hasta ahora, en el discurso presidencial del país. —

No hubo rispidez, lo cual
ya es una declaración
de intenciones

ATANDO CABOS

DENISE
MAERKER

@DeniseMaerker



La protagonista

No dio tiempo ni de especular sobre el tono que había elegido la nueva presidenta para su discurso de toma de posesión. Claudia Sheinbaum abrió recordando un episodio muy divisivo de la historia reciente del país: cuando panistas y priistas le quitaron el fuero al entonces jefe de Gobierno Andrés Manuel López Obrador por haber desobedecido la decisión de un juez que le ordenaba detener la construcción de una calle. No fue un inicio reconciliador sino de franca reivindicación. Como lo fue la primera parte de su discurso en la que rindió un convencido homenaje a López Obrador.

Si sus opositores esperaban un guiño rupturista, la presidenta los desengañó de entrada, solo para a continuación y con sutileza, despedir al presidente saliente y mandarlo a su finca. Y es que una cosa es que él haya repetido hasta el cansancio en sus mañaneras que dejaba el poder y otra que ella le tome la palabra y se lo agradezca desde la más alta tribuna del país.

Diferencias hubo, pero no las que muchos esperaban. El tono de la nueva presidenta fue firme y su lectura muy rápida: nada de pausas eternas ni tonadas callejeras. Se mostró segura e incluso desafiante. Lanzó, sí, mensajes a sus opositores: los invitó a reflexionar con la cabeza fría sobre la situación del país, pidiendo abandonar las pasiones cegadoras que nos han intoxicado. Citó datos duros respaldados por organismos internacionales invitando a una conversación pública que parta de referencias compartidas. Saludó a la presidenta de la Suprema Corte de Justicia, lo que no hizo el presidente saliente, y fue recibida por una comisión de cortesía que incluía legisladoras de la oposición. Hizo la promesa de garantizar libertades y derechos, llamó “mentiroso” a quien vaticine que encabezará un gobierno autoritario y ofreció certeza a los inversionistas nacionales y extranjeros. En el énfasis de sus propuestas la diferencia también fue palpable: abunda-

ron las referencias al medio ambiente, al reordenamiento de las concesiones del agua y la ambición de convertirnos en potencia científica.

Habría logrado con esto acallar las dudas sobre su autonomía respecto al presidente saliente. Sospecho que en ese terreno poco cambió. Cada grupo salió fortalecido en sus convicciones previas: los adversarios se quedarán con el traspí de llamar a López Obrador “presidente” cuando ya no lo era y los que pugnan por una continuidad sin fi-

suras sospecharán que sus programas de energías renovables equivalen a un abandono de Pemex. Tendrá que cargar con eso. Llega después de un presidente como ha habido pocos, creador de un movimiento que lo reconoce aún como su líder indiscutido y donde sus más cercanos vigilan para que no haya desviación de la ortodoxia obradorista. Llega después de años de

una retórica polarizante que dejó heridas profundas en grupos minoritarios, pero no por eso menos poderosos. La línea del éxito es muy delgada para la mujer que decidió desmentir lo que les han contado a tantas niñas: que son los hombres los protagonistas de la historia. Claudia se asoma y nos anuncia que se esculpe un lugar estelar en un escenario lleno de expectativas contradictorias. Por lo pronto no nos queda sino tomar nota. ■

Nos anuncia que se esculpe un lugar estelar en un escenario lleno de expectativas



A las 11.31 horas, **Claudia Sheinbaum** protestó a su cargo como la primera Presidenta de la historia de México. Ese solo hecho constituye un hecho trascendente. Verla en la tribuna de la Cámara de Diputados junto a una físicamente endeble **Ifigenia Martínez**, todo un símbolo, más allá de ideologías, de las luchas de las mujeres en la historia política del país, fue todo un mensaje. Una **Ifigenia** que hizo un gran esfuerzo para estar en la ceremonia y que apenas si pudo entregar la banda a la Presidenta, la suya fue una imagen de cambio de época. Una tercera mujer estaba a la derecha de **Claudia**: **Norma Piña**, la presidenta de la Suprema Corte, que se saludó respetuosamente con la nueva Presidenta y no queda más que imaginar cuánto nos hubiéramos ahorrado política y socialmente, si aquel 5 de febrero la presidenta de la Corte se hubiera simplemente parado en la presentación de **López Obrador** en el Teatro de la República en Querétaro.

En San Lázaro y en el Zócalo hubo mucha emotividad, pero no hubo sorpresas: la idea de transformación con cambio que enarbó en la campaña lo reiteró la presidenta **Sheinbaum** en su toma de posesión. Sin crítica alguna al gobierno que concluye, como era previsible, y mirando, me parece que todavía demasiado, al pasado lejano, lo que resultaba innecesario.

Hubo mucha continuidad, pero también matices importantes en varios temas, entre ellos la energía, las inversiones privadas, nacionales y extranjeras, las fuentes de energía renovables, el tratamiento del agua.

En el capítulo de la seguridad, uno de los que mayores cambios será respecto a la administración saliente, no hubo ni una palabra sobre los muertos y desaparecidos, tampoco sobre el fracaso de la estrategia de *abrazos, no balazos*, pero sí, como decíamos ayer, señalando cuatro ejes que marcarán la nueva estrategia: atender las causas de la inseguridad (lo que tiene que ir mucho más allá de los apoyos sociales a los jóvenes y debe llegar a las causas de fondo, incluyendo la creciente cultura de la criminalidad y la ruptura del tejido social); la inteligencia e investigación, que tendrán una verdadera transformación en formas y fondos, en mandos e instituciones; el papel de la Guardia Nacional (que destacó que no implica una militarización del país, en lo que tiene toda la razón), que tendrá un despliegue mucho más intenso que en la actualidad con la construcción de 32 unidades estatales homologadas; la coordinación entre las dependencias federales con estados, municipios y fiscalías, destacando que la autonomía de las fiscalías, federal y locales, no significa que no se coordinen y participen en las juntas de judicialización, un mensaje que tiene destinatario. Los ejes serán la coordinación y, dijo **Sheinbaum**, habrá cero impunidad: hoy es cercana a 96% de los delitos que se cometen.

Habrà mucho esfuerzo, dijo, en el ámbito de la construcción:

un millón de viviendas, sobre todo para los jóvenes (para lo que se utilizarán fondos que están hoy en Infonavit y en el Fovissste). En el ámbito de la infraestructura, dice que se construirá el doble de vías férreas que en la pasada administración: habrá trenes desde la CDMX a Pachuca, a Nuevo Laredo, a Nogales, a Veracruz y se ampliará el Tren Maya a la frontera con Guatemala y a Puerto Progreso, en Yucatán.

En la parte económica sostuvo que se mantendrá la disciplina fiscal y la autonomía del Banco de México, defendió la reforma del Poder Judicial, con mucha convicción, pero sobre todo insistió en dos cosas: el respeto irrestricto a la libertad y el compromiso de gobernar para todas y todos.

Apuntes finales. La seguridad personal de la Presidenta: me asombró el desorden en la salida de su casa, y en el Palacio Legislativo de San Lázaro, un desorden impuesto por los propios legisladores convertidos en fans del ahora expresidente y de la nueva mandataria; la figura emblemática de **Ifigenia Martínez**; una cadena nacional mal producida, con tomas lejanas (por ejemplo en la propia transmisión el mando, en el momento de la entrega de la banda presidencial) y sin mostrar, durante la ceremonia, a los invitados internacionales; en el Zócalo hubo demasiada escenografía ya vista. En San Lázaro no hay que ignorar el mensaje que dirigió **Sheinbaum** a Estados Unidos, calificado como nuestro socio estratégico.

Pero lo trascendente, ya lo dijimos, más allá de unos discursos con mucha más continuidad que cambio, es que una mujer, **Claudia Sheinbaum**, es desde ayer la primera Presidenta de México. A partir de hoy el género estará condicionado a los resultados. Lo único que cabe es desearle el mayor éxito posible, porque del mismo dependerá la posible prosperidad futura de nuestra sociedad.

Y, finalmente, una frase que quedará para el recuerdo: "Soy madre, abuela, científica y mujer de fe. Y a partir de hoy, por voluntad del pueblo de México, la Presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos". Le deseamos lo mejor.

EL CDS EN CDMX

Fue detenido por elementos de la Secretaría de Seguridad y las fiscalías capitalina y del Estado de México, el que es considerado el autor intelectual del asesinato del jefe de inteligencia de la Secretaría de Seguridad Ciudadana capitalina, **Milton Morales**. Es un sujeto apodado *El Racafa*, líder de un grupo llamado Nuevo Imperio, íntimamente relacionado con el Cártel de Sinaloa. No es un tema menor, es una demostración de cómo le duelen a los grupos criminales los golpes que reciben de las autoridades cuando éstos se aplican en forma sistemática y contundente. Y, al mismo tiempo, demuestra a lo que están dispuestos a llegar los criminales para conservar sus espacios de poder.



Decepcionante

Si se esperaba que el discurso inaugural del sexenio de la presidenta Claudia Sheinbaum trajera señales con cierta intención de corregir errores, el evento de ayer fue decepcionante.

La sesión solemne del Congreso para la transmisión de poderes estuvo lejos de ser una ceremonia republicana y pareció ser un mitin partidista, con la Presidenta que lanzaba arengas políticas desde la máxima tribuna de la nación.

De republicano, lo de ayer en San Lázaro sólo tuvo la presencia de legisladores de oposición y de ministros representantes del Poder Judicial.

No hubo un solo llamado o convocatoria a la concordia nacional, luego de un sexenio que polarizó y fomentó la división y hasta el odio.

Ningún reconocimiento a la pluralidad política que existe en el país, ni de respeto a los que piensan diferente.

Los parlamentarios que no son del bloque gobernante fueron completamente ignorados en el discurso inaugural de la Presidenta.

Tal y como fue Claudia Sheinbaum en los debates con Xóchitl Gálvez en la campaña, fue ayer en su toma de posesión. A los legisladores de oposición, ni una mirada, ni un saludo. Menos un llamado a trabajar juntos por el país que gobernará por seis años.

La maquinaria del pensamiento único tomó nuevas fuerzas ayer y seguirá su camino

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

✉ pine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

📍 @PabloHiriart



hasta donde tope.

Cero autocrítica, como suelen hacer los presidentes entrantes que suceden a alguien de su mismo partido, para construir desde ahí una nueva etapa y alcanzar logros donde hubo rezagos.

Nadie esperaba que Claudia Sheinbaum incurriera en el ruinoso ritual del canibalismo político, pero sí algún trazo de que tendremos un sexenio más incluyente y menos autoritario.

Dijo que mentían los que hablan de autoritarismo. ¿Por

qué mienten? Porque ella lo dice. Punto.

Ni una línea de sustancia argumentativa sobre ese tema que preocupa a sectores representativos de la sociedad, como la academia, la iniciativa privada, los abogados.

Dijo que las reformas constitucionales que ordenan el paso de la Guardia Nacional (es decir, las tareas de policía) a la Secretaría de la Defensa no implican militarismo.

Quienes lo afirman mienten, dijo.

¿Por qué?

Porque lo dice ella. Punto.

La palabra humildad no fue pronunciada ni una sola vez por la persona más poderosa que haya tenido México en muchas décadas.

En su primera intervención pública como presidenta, Claudia Sheinbaum dejó pasar la oportunidad para dar a conocer al país una personalidad política propia.

Hubo, en cambio, un endiosamiento inusitado de su antecesor, al que en un lapsus llamó presidente cuando la Presidenta es ella y nadie más.

Tendremos continuidad en todo, porque según el discurso de ayer todo estuvo bien hecho.

Continuidad en todo, hasta en las formas groseras y en las mentiras.

La presidenta Sheinbaum fue irrespetuosa con los expresidentes Felipe Calderón y Ernesto Zedillo.

Tengamos la opinión que tengamos de ellos, juntos o por separado, no se trata así a expresidentes de la República que

llegaron al poder por la vía democrática, en una ceremonia institucional, solemne, del Congreso.

En debates, asambleas o mítines partidistas, desde luego que sí. Pero la falta de respeto en esos niveles sólo sirve para intoxicar aún más la conversación pública y hacer daño al espíritu democrático de la nación.

Repitió el catecismo de política económica de su antecesor, que sólo logró 0.9 por ciento de crecimiento promedio anual, y cometió un acto de deshonestidad intelectual al acusar de los males del país a los gobiernos de los 36 años previos a AMLO.

Gracias al Tratado de Libre Comercio, al que ella se opuso de manera activa, el país se encuentra hoy entre las 15 principales potencias económicas del mundo, como destacó en su discurso.

México sigue siendo atractivo para la inversión extranjera a pesar de las políticas económica y energética de su antecesor, en virtud del tratado de libre comercio con la principal potencia del mundo, con la cual tenemos más de tres mil kilómetros de frontera.

Con los fondos que dejaron los gobiernos anteriores a AMLO, éste pudo repartir dinero y dejar el cargo con alta popularidad, disminuir (momentáneamente) la pobreza —aunque creció la pobreza extrema— y ganar con facilidad las elecciones.

Gracias a las sucesivas reformas políticas pactadas en la pluralidad durante los años de gobiernos que Claudia Sheinbaum vapuleó, fue posible que López Obrador fuera presidente de la

República, y ella su sucesora.

La política de seguridad, tan desastrosa en la administración saliente, continuará sobre los mismos ejes actuales: atender las causas y hacer trabajo de inteligencia. “La paz es fruto de la justicia”, repitió y es compartible la frase.

Pero ¿y los resultados qué, cuándo?

¿Van a ser diferentes si se continúa haciendo lo mismo?

Tal vez en su administración tengamos paz, pero lo que expresó es sólo una consigna, como lo fue en el sexenio de los 199 mil 619 asesinatos y un desaparecido por hora.

Continuidad al pensamiento único, sin diálogo con los que tienen ideas diferentes, y cero humildad para ofrecer aunque sea un saludo a los que buscan a sus hijos desaparecidos, a los deudos de los cientos de miles de muertos por covid debido a políticas equivocadas y frívolas, a los familiares de niños muertos por fallas en la compra de medicinas.

Por el hecho de que a Sheinbaum no la conocemos como sí conocíamos a López Obrador, hay la posibilidad de dudar en que tal vez sí la salud y educación tendrán atención especial durante su gobierno y que la ciencia se vinculará a sectores prioritarios.

Dijo que será respetuosa de la libertad de prensa. Veremos. El movimiento se demuestra andando.

Pero señales de cambio en lo que se ha hecho mal no las hay.

Su discurso inaugural fue decepcionante.



Que nadie se llame sorprendido

Claudia Sheinbaum pronunció ayer su primer discurso como Presidenta con un recorrido épico por la historia de una nación, cuyas culturas originarias le dieron al mundo el cacao y el maíz, que construyeron pirámides monumentales y entendieron los astros, así como la vida y la muerte como parte de un cambio constante que animó el espíritu mexicano orgulloso de su pasado. Pero ahí se atoró. La nueva jefa del Estado mexicano se tomó los 44 minutos que duró un discurso que debió haber sido eterno, y que se volvió prescindible, sin nada memorable que recordar salvo la apología a su mentor, Andrés Manuel López Obrador.

Sheinbaum comenzó su mensaje a una nación que quería oírlo con interés y curiosidad, medida en los millones de personas que siguieron la toma de posesión a través de los canales de YouTube, con un panegírico a su predecesor. Fueron 402 palabras de miel, que ensalzó una vez más en medio de su mensaje y que concluyó caminando hacia donde se encontraba para agradecerle, abrazarlo y desearle lo mejor. Terminaba un ciclo y comenzaba otro, había dicho al final de sus palabras. Sin embargo, reafirmando las dudas sobre si podrá sacudirse su sombra, mostró que su relación emocional con él es intrínseca.

Nadie esperaba realmente un contenido rupturista. No había razón para pensar en ello. Tampoco había justificación para un

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



deslinde y mostrar autonomía e independencia, como algunos pidieron por meses. Sheinbaum le debe toda su carrera política a López Obrador, con quien comparte ideológicamente su proyecto político. Pero lo que sí se habría esperado de ella era que pintara la ruta hacia el futuro, sustentada programáticamente en lo que se instaló durante los seis últimos años, y que nos dijera dónde veía al país al final de su gobierno. No lo hizo.

El “segundo piso de la cuarta transformación” se ha quedado como una línea continua de lo arrancado por López Obrador, que hace ver más su proyecto como un alto en el camino

La Presidenta no le habló a la audiencia general sino a los suyos, con lo cual se habló a sí misma y al principal receptor de sus palabras, López Obrador

para cargar combustible que la construcción de un edificio que eleve su dimensión y alcance. Quizá lo único que mostró tener ese tamaño es convertir a Tula, “la ciudad más contaminada del país... en la ciudad más limpia”, que fue una promesa de campaña, mediante el proyecto de economía circular más ambicioso del mundo.

No explicó el concepto, pero se refiere a romper con un patrón lineal que está basado en la producción masiva de productos desechables, nacidos en la globalización, por un nuevo modelo de producción y consumo que elimina el desperdicio y la contaminación, que busca la circulación de los productos a su valor más alto, regenerando al mismo tiempo la naturaleza. Pero esa idea de vanguardia choca con otra parte de su proyecto energético, basado en combustibles fósiles, de conformidad con los postulados de López Obrador.

El proyecto de Tula es lo único que perfiló en su dis-

curso inaugural como algo de avanzada, porque lo demás fue un resumen de sus promesas de campaña, de los sermones diarios de López Obrador y de los 100 compromisos que repitió por la tarde en el Zócalo, que integraron su texto de apertura como Presidenta. El principio, el desarrollo y la conclusión en la arquitectura del mensaje fue como si el equipo del ex vocero presidencial —ahora su coordinador de asesores— Jesús Ramírez Cuevas se lo hubiera escrito. No tuvo la frescura de la nueva generación que la ha acompañado desde su gobierno en la Ciudad de México, ni una visión de país, no rupturista, ni el de una izquierda moderna y de avanzada que sí necesita México. No le habló a la audiencia general sino a los suyos, con lo cual se habló a sí misma y al principal receptor de sus palabras, López Obrador.

Sheinbaum perdió una gran oportunidad para decirle al país, en su primer discurso como Presidenta, a dónde quería llevarlo. Careció de un hilo conductor que emocionara a todos y animara a esa parte de la sociedad llena de heridas por la violencia de López Obrador, que quiere una reconciliación nacional y que la Presidenta escuche a todas y todos sin distinción ni condición. No existió ese tejido, por lo que su reiteración de a dónde pretende llevar al movimiento obradorista —la culminación y consolidación de lo que hizo su jefe político—, sin importar lo que piensa el resto de los mexicanos que disienten del proyecto, no debe ser sorpresa para nadie, ni podrán decirse engañados en el futuro.

La Presidenta fue honesta

y congruente. No pretende engañar a nadie y hacerle creer que ella será diferente a lo que ofreció en su vida pública y en la campaña. Se le agradece, aunque pueda ser ruda, como el trato a la presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, sentada junto a ella, a quien le recordó que el voto popular los echará del Poder Judicial, negando que esa acción generará más injusticia y politizará la justicia, como se ha denunciado en México y el mundo.

En su visión no hay un país heterogéneo. Lo que no es homogéneo no cuenta para ella, como se vio al prometer que gobernaría para todas y todos, como lo debe hacer una presidenta, reforzando incluso su dicho en la semiótica —vistió de blanco, sin nada marrón, y aprobó la nueva imagen institucional en el mismo color neutro y limpio—, pero que, al no dar cabida ni en actitud ni en palabra a aquellas ideas que no sean obradoristas, reflejó su intolerancia, al tiempo de ser excluyente por no tender puentes a la oposición para el diálogo, pidiéndole en cambio que reflexionaran con la cabeza fría los logros alcanzados por López Obrador.

El discurso tuvo el diseño de las mañaneras, con verdades, medias verdades, imprecisiones y mentiras, que tuvo un rayo de luz cuando gritó “¡viva México!”, que sumaba a todas y todos, pero que tropezó de nuevo en la oscuridad con la proclama “¡viva la cuarta transformación!”, que con una arenga partidista, no la de una jefa de Estado, cancelaba la inclusión y la sanación política.